
Россия стоит на пороге воз-
рождения отечественной 
гражданской авиации. Вла-
сти и перевозчики связывают 
главные надежды со второй 
версией ближнемагистраль-
ного лайнера Sukhoi Superjet 
100 (SSJ-100). Его спроек-
тировали в ОКБ имени Яков-
лева и выпустили на предпри-
ятии Объединенной авиа-
строительной корпорации 
в Комсомольске-на-Амуре. 
Узкофюзеляжный ближнема-
гистральный самолет с даль-
ностью полета 4,5 тысячи 
километ ров сможет перево-
зить от 87 до 108 пассажиров 
в зависимости от конфигура-
ции сидений. За его комплек-
тацию отвечают отечествен-
ные компании. В списке — ре-
зидент особой экономиче-
ской зоны «Технополис «Мо-
сква» компания «Термико». 
В компании производят ма-
ленькую, но очень важную 
деталь. Без нее невозможен 
ни один полет. Речь идет о вы-
сокоточных датчиках темпе-
ратуры. В основе — тончай-
шая платиновая проволока 
толщиной в два-три раза 
меньше человеческого воло-
са. В компании — резиденте 
особой экономической зоны 
сборщицы ценятся на вес зо-

лота. Точнее, платины, с кото-
рой они постоянно работают.
— Компания «Термико» по-
ставила 740 высокоточных 
платиновых датчиков темпе-
ратуры. Это универсальная 
разработка, которую можно 
использовать для любых ти-
пов самолетов, ракет и другой 
техники в соответствии с за-
явленными техническими ха-
рактеристиками. Работу дат-
чиков обеспечивает платино-
вый термочувствительный 
измерительный элемент. 
В компании его делают по 
собственному техпроцессу, 
используя исключительно 
оте чественную платиновую 
проволоку, — рассказал руко-
водитель Департамента инве-
стиционной и промышлен-
ной политики города Москвы 
Владислав Овчинский. 
Основная сложность разра-
ботки и производства подоб-
ных средств измерения за-
ключается в необходимости 
обеспечения одновременно 
максимальной надежности, 
высокой точности, стабиль-
ности и достоверности ре-
зультатов измерений. Этим 

критериям отвечают характе-
ристики пластины. 
— В рамках работ на отече-
ственные аналоги заместили 
около 40 систем и агрегатов 
самолета. Одним из участни-
ков программы стал резидент 
ОЭЗ «Технополис «Москва». 
Компания на протяжении 
30 лет проводила разработку, 
испытания и отладку техноло-
гии серийного выпуска этих 
элементов, — добавил в свою 
очередь генеральный дирек-
тор особой экономической 
зоны Геннадий Дегтев. 

За плечами компании — 
огромный опыт. Начинали 
более 30 лет назад, занимаясь 
созданием эталонных средств 
измерения температуры 
и выпуском рабочих термо-
метров. Генеральный дирек-
тор Александр Семенов пояс-
няет: у коллектива накоплен 
большой опыт в производстве 
изделий для практической 
термометрии, в метрологиче-
ском обеспечении темпера-
турных и теплофизических 
измерений. Компания успеш-
но выполняет значительный 
объем заказов крупных про-
мышленников и предприятий 
энергетического комплекса.
— Наши датчики применяют-
ся не только в авиации. Вос-
требованы они в нефтехими-
ческой, газовой отраслях, 
в пищевом производстве, 
в жилищно-коммунальном 
хозяйстве. Среди последних 
разработок — измерительные 
приборы для снегоходов, 
аэро лодок, других транспорт-
ных средств. Они проследят за 
тем, чтобы те не перегре-
лись, — рассказал о достиже-
ниях Александр Семенов. — 
На сегодня в нашей базе свы-
ше двух тысяч заказчиков.
Из списка из-за санкций за 
полтора года исчезли зарубеж-
ные компании из недруже-
ственных стран. Наши датчи-
ки послужат на благо отече-
ственному авиапрому. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера завершил 
работу Восточ-
ный экономиче-
ский форум. 
В фокусе внима-
ния — авиация. 
Для ее развития 
объединились 
наши компании. 
Свою разработ-
ку предложила 
Москва. 

Две страны объединились 
для борьбы с империализмом
Вчера на космодроме Вос-
точный в Амурской области 
прошли переговоры прези-
дента России Владимира Пу-
тина с лидером КНДР Ким 
Чен Ыном. В общей сложно-
сти встреча продлилась око-
ло пяти часов. 

Мероприятие посвятили 
75-летию КНДР, а также уста-
новлению дипломатических 
отношений между странами. 
— Затем совсем скоро будем 
отмечать и 70 лет окончания 
войны за независимость и по-
беду корейского народа в этой 
войне. Это знаковая дата, по-
скольку наша страна также 
помогала нашим друзьям 
в Корейской Народно-Демо-
кратической Республике бо-
роться за эту независи-
мость, — отметил Владимир 
Путин.
Ким Чен Ын, в свою очередь, 
выразил благодарность за те-
плый прием корейской деле-
гации в России и отметил, что 
у наших стран довольно дли-
тельная дружба.
— Сейчас Россия поднялась 
на священную борьбу для за-
щиты своего государственно-
го суверенитета и защиты 
своей безопасности в проти-
вовес гегемонистическим си-
лам... И сейчас мы хотим 
и дальше развивать отноше-
ния, — сказал Ким Чен Ын. — 
Мы всегда поддерживали 
и поддерживаем все решения 
президента Путина, также ре-
шения правительства России. 

И я надеюсь, что мы всегда 
будем находиться вместе 
в борьбе против империализ-
ма и за строительство суве-
ренного государства...
Во время переговоров лиде-
ров стран были подняты темы 
двустороннего сотрудниче-
ства, военно-политической 
ситуации на Корейском полу-
острове и в Европе. Однако 
встреча прошла на космодро-
ме Восточный не просто так. 
По словам президента, место 
обусловлено интересом Се-
верной Кореи к развитию ра-
кетной техники и освоению 
космоса. 
При этом Путин отметил, что 
Россия соблюдает санкции 
ООН и не может вступить 
в военно-техническое сотруд-
ничество с КНДР. Но в то же 

время перспективы такого на-
правления определенно есть.
Во время экскурсии по космо-
дрому Ким Чен Ын в книге по-
четных гостей оставил запись: 
«Слава России как страны пер-
вых покорителей космоса ни-
когда не померкнет», — а во 
время переговоров заявил, 
что взаимоотношения с Мо-
сквой являются для Пхеньяна 
приоритетными.
В завершение встречи в честь 
главы КНДР был дан офици-
альный обед. В качестве уго-
щений Ким Чен Ыну предло-
жили пельмени с камчатским 
крабом, таежную бруснику 
с кедровыми орехами, уху из 
белого амура. 
Также на обеде лидеры госу-
дарств обменялись тостами. 
Ким Чен Ын поднял бокал за 
новые победы России и выра-
зил уверенность в укреплении 
отношений между РФ и КНДР.
— Товарищи, наш нынешний 
визит проходит в тот период, 
когда на международной аре-
не ожесточенно разворачива-
ется противоборство между 
прогрессом и реакцией, спра-
ведливостью и несправедли-
востью, а процесс многопо-
лярности мира энергично 
продвигается благодаря об-
щей воле и сплоченной мощи 
самостоятельных сил, — зая-
вил Ким Чен Ын.
Планируется, что лидер КНДР 
посетит Дальневосточный фе-
деральный университет. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Усилили работу 
важной службы
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) на своем 
персональном сайте расска-
зал о модернизации инфек-
ционной службы в городе. 

Модернизация ин-
фекционной служ-
бы в Москве нача-
лась в 2019 году. За 
прошедшие годы 
многое было сде-
лано для того, что-
бы помочь паци-
ентам и сделать 
комфортнее условия для ме-
диков.
— Пандемия потребовала со-
всем других — быстрых и не-
стандартных — решений. На 
пике роста заболеваемости 
ковидом в городе было раз-
вернуто больше 26 тысяч коек 
в перепрофилированных 
больницах, резервных госпи-
талях и временных родерах. 

В считаные недели в Воронов-
ском была построена новая 
инфекционная больница, — 
напомнил о важном этапе, ко-
торый прошла Москва, Сергей 

Собянин. 
По его словам, 
опыт работы в пан-
демию стал допол-
нительным стиму-
лом для модерни-
зации службы. Так, 
в 2019 году завер-
шили реконструк-
цию и дооснаще-

ние корпуса Детской инфек-
ционной клинической боль-
ницы № 6, а в 2021-м открыли 
детский инфекционный кор-
пус в «Коммунарке». Доосна-
стили и вторую инфекцион-
ную больницу.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера Московская городская избирательная комиссия (МГИК) зарегистрировала 
Сергея Собянина мэром столицы. Такое решение было принято в ходе заседания МГИК. 
Напомним, что на выборах Сергей Собянин набрал 76,39 процента голосов избирателей. 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 2

только у нас

На вес платины
Резиденты особой экономической зоны выпустили 
датчики температуры для отечественного авиалайнера

Вчера 08:00 Президент России Владимир Путин (справа) встречает лидера КНДР Ким Чен Ына 
на космодроме Восточный

Вчера 12:36 Сборщица Анна Ильиных показывает высокоточные датчики температуры. Внутри каждого из них платиновая нить, толщина которой меньше 
человеческого волоса в два-три раза. Такие датчики теперь используются в отечественных самолетах

Ежедневный деловой выпуск

актуальное интервью

Заместитель мэра Москвы Петр 
Бирюков: Мы формируем наши 
программы, общаясь с жителями, 
получая от них советы ➔ СТР. 3

надо понимать

Африка готова вспыхнуть. 
Кому выгодно повергнуть 
Черный континент в пучину новой 
братоубийственной войны ➔ СТР. 5

среда обитания

Вековой бор начинается с маленькой 
елочки. Восстанавливать 
пострадавшие леса помогают 
неравнодушные волонтеры ➔ СТР. 6

vm.ru
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Ветер 3–7 м/с

Давление 752 мм

Влажность воздуха 54%
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

В переговорах со стороны 
России участвовали глава 
МИДа Сергей Лавров, ви-
це-премьеры Денис Ман-
туров, Алексей Оверчук, 
Юрий Трутнев и Марат 
Хуснуллин, а также 
пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. 
КНДР представили глава 
МИДа Цой Сон Хи, ми-
нистр обороны Кан Сун 
Нам, маршал сухопутных 
войскКНДР Пак Чен Чхон
и другие.

справка

Сдача первого SJ-100 запланирована в конце 2023 года. 
Помимо выпуска новой версии суперджета, в планах — 
наладить серийное производство полностью российской 
модели пассажирского самолета Ty-214. Стандартный 
самолет в одноклассной компоновке рассчитан на пере-
возку 212 пассажиров, при этом дальность полета авиа-
лайнера составит 4798 километров. Кроме того, в дан-
ный момент ведется разработка среднемагистрального 
пассажирского самолета MC-21, призванного заменить 
Аэробус A 320 и Боинг 737.

важно
В конце августа россий-
ский пассажирский са-
молет, построенный 
полностью из отече-
ственных комплектую-
щих, завершил свой 
первый испытательный 
полет. Эксперты утверж-
дают, что на мировом 
рынке эта машина соста-
вит конкуренцию бра-
зильскому узкофюзе-
ляжному ближне- 
и среднемагистрально-
му самолету Embraer 
E-Jet Е190.
По словам представите-
лей компании, во время 
испытательного полета, 
длившегося 54 минуты, 
«Сухой Суперджет-100» 
поднялся на высоту три 
тысячи метров и развил 
скорость 344 километра 
в час. Пресс-служба Ми-
нистерства промышлен-
ности и торговли РФ со-
общила, что в рамках 
испытаний были под-
тверждены стабильная 
работа всех систем, 
управляемость и устой-
чивость самолета в воз-
духе. Практический по-
толок воздушного суд-
на — свыше 12 тысяч 
метров, максимальная 
скорость — 870 киломе-
тров в час или 0,7 Маха, 
крейсерская ско-
рость — 835 киломе-
тров в час.
В новой модификации 
самолета российскими 
аналогами удалось за-
менить более 40 компо-
нентов и систем импорт-
ного производства, 
в том числе фюзеляж, 
бортовую электронику, 
систему управления по-
летом, вспомогательную 
силовую установку, обо-
рудование электропи-
тания, кондициониро-
вания.
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ

цитата

Первый полет импортозамещенного са-
молета SJ-100 стал важнейшим собы-
тием. При этом все узлы и компоненты 
воздушного судна полностью произведе-
ны в России, поэтому не зависят от зару-
бежных поставок в эксплуатации и об-
служивании. Это результат слаженных 
действий конструкторов, инженеров, 
рабочих, конечно, летчиков-испытате-
лей. Все они воплотили передовые идеи 
и разработки в жизнь. При этом феде-
ральное правительство продолжает 
принимать решения по поддержке рос-
сийского авиастроения. 

МИХАИЛ МИШУСТИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ
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Действует система 
партнерства

Такой мегаполис, как Москва, — это 
живой организм. И обращение с отхо-
дами — одна из важных систем этого 
организма. Комфортная городская 
среда — это в том числе чистый воз-
дух, чистая вода, это экология. Без 
комфортной городской среды не будет 
гениального инженера, гениального 
айтишника, работника здравоохране-
ния и образования. Управление отхо-
дами является стержневым направле-

нием в процессе создания комфортной среды. 
Надо отдать должное нашим коллегам из Стройкомплек-
са, которые уже давно и системно работают со строитель-
ными отходами. Их вывоз возможен только по специаль-
ным разрешениям. Указанная система включена в город-
ской заказ. 
Что касается отходов первого и второго класса опасности, 
то наши коллеги из федерального центра совместно с Рос-
атомом определили федеральных операторов, которые 
занимаются указанными отходами. 
В Москве уже более 12 лет отрегулиро-
ваны вопросы обращения с такими от-
ходами, в частности с ртутьсодержа-
щими лампами. Таких ламп у нас со-
бирается и вывозится за счет города 
более трех миллионов в год.
Одна из важнейших тем — это твер-
дые коммунальные отходы (ТКО). До 
недавнего времени эта сфера была ры-
ночной. Каждая управляющая компа-
ния, каждая организация заключала 
договоры с различными компаниями, 
и во главе угла стояла цена. По низким 
ценам, порой неконтролируемо, ука-
занные отходы вывозились не только 
на полигоны и не только в места ути-
лизации. В Москве с 2013 года определены правила по об-
ращению с ТКО — так называемые бюджетные государ-
ственные контракты, когда ряду компаний предоставле-
ны субсидии на сбор, вывоз, сортировку и утилизацию 
отходов. С этих контрактов выросли лидеры отрасли. Это 
фактически государственно-частное партнерство, по-
скольку властью города была поставлена задача — вно-
сить частные инвестиции в инфраструктуру. Когда 1 ян-
варя 2022 года были введены нормы Федерального зако-
на об отходах производства и потребления, вся инфра-
структура в Москве была готова. 
Сегодня в Москве применена уникальная система обра-
щения с ТКО. С одной стороны, государство декларирует 
монополию в этой сфере — создан региональный опера-
тор, четкие правила игры, утвержден единый тариф. Но 
в столице появились еще и операторы комплексной услу-
ги — те самые компании, которые несколько лет занима-
лись этой работой. По сути, появился симбиоз государ-
ства и частных компаний, которые работают по единому 
тарифу, на конкурсной основе выигрывают право зани-
маться указанной деятельностью и несут за нее полную 
ответственность. Это уникальная система, которой Мо-
сква по праву гордится, распространяет опыт в другие ре-
гионы страны и за рубеж. 

Вчера руководитель Департамента жилищно-ком-
мунального хозяйства Москвы Вячеслав Торсунов 
рассказал о действующей в столице системе обра-
щения с отходами. 

первый 
микрофон

ВЯЧЕСЛАВ 
ТОРСУНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО 
ХОЗЯЙСТВА 
МОСКВЫ

Новый комплекс состоит 
из трех корпусов, объеди-
ненных подземным про-
странством и надземными 
переходами, что позволит 
перемещаться по больни-
це, не выходя на улицу. 
В клинике оборудованы 
546 мельцеровских бок-
сов с возможностью рас-
ширения коечной мощно-
сти в 2 раза — до 1028 ко-
ек. В комплексе будут ра-
ботать 1352 сотрудника, 
в том числе 390 врачей. 

кстати

Проезжая по Волоколамскому 
шоссе, не сразу признаешь 
в современных корпусах боль-
ницу. Светлые фасады с про-
зрачными стеклянными гале-
реями, широкими окнами, 
удобными переходами между 
корпусами — сложно пове-
рить, что это медучреждение. 
В медицинских новострой-
ках — а их три корпуса — 
практически все готово. За-
вершается отделка, идет пу-
сконаладка установленного 
оборудования, тестируются 
инженерные и другие систе-
мы. Медики уже стремятся на-
чать обживать отведенные 
кабинеты, осматривают пала-
ты и представляют, как вскоре 
встретят первых пациентов, 
помогут им поскорее пойти на 
поправку. Совершенно в но-
вых условиях — комфортных 
и безопасных.
— Построено свыше 100 ты-
сяч квадратных метров уни-
кальных медицинских площа-
дей, — заявил Сергей Собя-
нин. — По оснащению и уров-
ню комфорта новая больница 
будет лучшей в России. Это 
целый центр, в котором есть 
все: от неонатального отделе-
ния до кафедры ведущих ме-
дицинских вузов и научных 

центров. Здесь будет оказы-
ваться помощь как детям, так 
и взрослым.
Врач-инфекционист Кристи-
на Новикова — один из специ-
алистов, которые через два-
три месяца будут встречать 
здесь пациентов. 
— Это невероятная радость! 
Наша больница достойна по-
лучить столь современные 
корпуса, — рассказала она. — 
Пока мы работаем в филиале, 
ждем запуска новых корпусов. 
Самое важное, что современ-
ные здания — это не просто 
стены, это в первую очередь 
огромный потенциал для нас, 
медиков, и лучшие возможно-
сти для пациентов. Здесь пред-

ставлено уникальное диагно-
стическое оборудование. 
Для оснащения комплекса за-
куплена новейшая медицин-
ская техника, в том числе ап-
параты КТ, МРТ, УЗИ эксперт-
ного класса, стационарный 
и передвижные рентген-аппа-
раты, что позволит проводить 
диагностику и лечение прак-
тически любых инфекцион-
ных и сопутствующих заболе-
ваний, не прибегая к транс-
портировке пациентов в дру-
гие стационары.
Здесь разместится Центр по 
лечению хронических вирус-
ных гепатитов с дневным ста-
ционаром для оказания помо-
щи пациентам. Продолжится 

и масштабная работа по ле-
карственному обеспечению 
москвичей с хроническим ви-
русным гепатитом С.
— Пациенты будут поступать 
в приемное отделение. В нем 
предусмотрено 17 изолиро-
ванных друг от друга прием-
но-смотровых боксов, пять из 
них — для маломобильных 
граждан, — рассказал заведу-
ющий приемным отделением 
Инфекционной клинической 
больницы №1 Дмитрий Иван-
ников. — Пациент будет один 
на один с медперсоналом. 
В каждом боксе есть даже своя 
вентиляция. Это полностью 
препятствует распростране-
нию инфекции. 

Врачи сопроводят больного от 
машины скорой помощи до 
мельцеровского бокса, опера-
ционной или реанимации. 
Здесь заработает принцип 
«триаж»: в зависимости от со-
стояния пациента ему соста-
вят дальнейший маршрут. 
— Никакой бумажной воло-
киты при этом — все докумен-
ты ведут только в «цифре», — 
добавил Дмитрий Иванников. 
По словам Сергея Собянина, 
строительство нового ком-
плекса ИКБ № 1 стало флаг-
манским проектом модерни-
зации инфекционной службы 
Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создали 
лучшие условия для пациентов
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
новый лечебно-
диагностиче-
ский комплекс 
Инфекционной 
клинической 
больницы № 1 
на Волоколам-
ском шоссе. 
До конца года 
она начнет при-
ем пациентов. 

день мэра

Вчера 11:11 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) поздравил медиков Ирину Новакову, Людмилу Ларионову, Алексея Сохликова и Елену Теплых (слева направо) 
с предстоящим новосельем. На Волоколамском шоссе построили целый комплекс для городской Инфекционной больницы № 1

Остановку оснастили цифровой 
инфраструктурой
Вчера генеральный директор 
ГУП «Мосгортранс» Николай 
Асаул открыл новую конеч-
ную станцию для автобусов 
и электробусов возле плат-
формы МЦД «Остафьево».

По словам Николая Асаула, 
эта конечная станция — одна 
из лучших в Москве. Ее пло-
щадь составляет 330 квадрат-
ных метров, и она оснащена 
по последнему слову техники. 
— Здесь представлены эле-
менты цифровой инфраструк-
туры. Например, по камере 
осуществляется распознава-
ние входящих сотрудников, 
учитывается рабочее время, 
проведенное на станции, есть 
все необходимое для отдыха 
между сменами: место прие-
ма пищи, мужские и женские 
раздевалки, душевые, туале-
ты, — рассказал гендиректор 
Мосгортранса. 

Площадка рассчитана на об-
служивание 70 электробусов. 
— На территории установле-
но 12 зарядных станций, — 
добавил Николай Асаул.
Уже запущен первый электро-
бусный маршрут № 906. Он 
курсирует с интервалами 
15 минут в часы пик и 20 минут 
в остальное время. Добраться 
на 906-м электробусе можно 
от Остафьева до Троицка. 
— Этот маршрут мы очень 
ждали, — поделилась житель-
ница поселения Рязановское 
Оксана Кравчина. — Теперь 
смогу быстрее добираться до 
работы или до центра Мо-
сквы, поскольку от Троицка 
ходит большое количество 
транспорта. 
По мнению Оксаны, электро-
бусы — лучший городской 
транспорт. 
— Они экологичные, тихие, 
комфортные, нет никакого за-

паха бензина, в салоне всегда 
чисто и есть USB-зарядки для 
гаджетов, — отметила она.
В будущем, добавили в Мос-
гортрансе, здесь планируется 
запустить и другие маршруты 
электробусов.
Популярны в Новой Москве 
и другие транспортные услу-
ги. Так, более 180 тысяч чело-
век летом воспользовались 
сервисом «По пути». Как отме-
тил заместитель мэра Москвы 
Максим Ликсутов, популяр-
ность этого сервиса по сравне-
нию с 2022 годом выросла на 
21 процент. Жители новых 
районов, где работает эта ус-
луга персонализированных 
перевозок, каждый день доби-
раются на комфортных авто-
бусах до станций метро, МЦД, 
учебных заведений и жилых 
кварталов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 10:14 Жительница поселения Рязановское Оксана Кравчина на конечной остановке 
у станции МЦД-2 «Остафьево» садится в электробус № 906, на котором сможет доехать до Троицка

Объявлены итоги 
муниципальных выборов 

Диктант поможет проверить 
уровень киберграмотности

Партия «Единая Россия» 
одержала абсолютную побе-
ду на муниципальных выбо-
рах в Троицком и Новомо-
сковском округах Москвы. 
Вчера об этом сообщил се-
кретарь Мосгоризбиркома 
Владимир Попов. 

По итогам введения прото-
колов в ГАС «Выборы» стала 
очевидна победа «Единой 
России». 
— 162 мандата, которые разы-
грывались, распределились 
следующим образом: победи-
ли один кандидат от партии 
«Новые люди», один канди-
дат — от партии «Справедли-
вая Россия — За правду», 
шесть самовыдвиженцев 
и 154 кандидата от партии 
«Единая Россия», — рассказал 
Владимир Попов. 

Жители ТиНАО могли голосо-
вать как в традиционном фор-
мате, так и в электронном. 
Руководитель рабочей груп-
пы Общественной палаты РФ 
по общественному контролю 
за голосованием Максим Гри-
горьев высоко оценил работу 
Общественного штаба по на-
блюдению за выборами в Мо-
скве и систему дистанционно-
го электронного голосования. 
Он подчеркнул, что москов-
ская система ДЭГ в очередной 
раз справилась. 
Напомним, что выборы муни-
ципальных депутатов в 12 по-
селениях и одном городском 
округе ТиНАО проходили од-
новременно с выборами мэра 
Москвы с 8 по 10 сентября 
2023 года. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Акция «Цифровой диктант» 
скоро пройдет во всех регио-
нах России, в том числе 
в Москве. Впервые прове-
рить свои знания можно 
будет не только онлайн, 
но и на офлайн-площадках. 

Принять участие в «Цифро-
вом диктанте» можно с 29 сен-
тября по 15 октября на плат-
форме ЦифровойДиктант.рф. 
— Казалось бы, уровень циф-
ровой грамотности граждан 
должен только расти, ведь все 
пользуются гаджетами и циф-
ровыми сервисами. Но техно-
логии быстро развиваются, 
появляются новые цифровые 
угрозы, поэтому мы видим 
большую востребованность 
этой акции, — отметил дирек-
тор Российской ассоциации 
электронных коммуникаций 

Сергей Гребенников. — Ито-
гом станет не только общий 
индекс цифровой грамотно-
сти россиян, но и личный ре-
зультат каждого участника, 
который поможет узнать зо-
ны роста и улучшить компе-
тенции. 
Диктант состоит из тестиро-
ваний, разработанных с уче-
том разных возрастных кате-
горий: для детей (7–13 лет), 
подростков (14–17 лет), 
взрослых (18–59 лет) и людей 
старшего возраста (60 лет 
и старше).
Участники смогут познако-
миться с российскими цифро-
выми сервисами и продукта-
ми — вопросы помогали со-
ставлять представители оте-
чественных ИТ-компаний.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Детали обустройства квартир 
продуманы до мелочей 
Вчера члены Общественного 
штаба по контролю за реали-
зацией программы ренова-
ции осмотрели готовящийся 
к заселению дом на улице 
Анненской в районе Марьина 
Роща. 

Под понятием «умный дом» 
обычно понимают жилье, ос-
нащенное множеством циф-
ровых помощников. Член Об-
щественного штаба по рено-
вации Руслан Губайдуллин, 
посетивший новостройку 
в Марьиной Роще, отмечает, 
что этот дом тоже умный, по-
тому что в нем заранее преду-
смотрены многие мелочи. 
— Смотрите, под батареей мы 
видим отверстие, — показы-
вает Руслан Губайдуллин, зай-
дя в одну из квартир ново-
стройки. — Оно заранее при-
способлено для установки 
кондиционера. Квартир в до-
ме несколько сотен. Пред-
ставьте, сколько по времени 
пришлось бы жильцам слу-
шать звук перфоратора. 
Таких продуманных деталей 
в новом доме немало. Есть 
квартиры, заранее приспосо-
бленные для маломобильных 
граждан. Дверь в подъезд 
можно открыть нажатием 
кнопки на брелке. 
Отделка всех квартир выпол-
нена в соответствии со стан-
дартом программы ренова-
ции, некоторые элементы, 
например ламинат на полу, 
даже соответствуют отделке 
бизнес-класса. 
Дом уже ввели в эксплуата-
цию и готовят к заселению. 
На первом этаже организова-
ли центр информирования, 
куда будущие жильцы смогут 
обратиться по всем вопросам, 
связанным с переселением. 
В центре будут присутство-
вать представители всех от-

ветственных за реализацию 
программы реновации ве-
домств. 
Председатель Общественного 
штаба по реновации Валерий 
Теличенко отметил, что встре-
чался с жителями этого райо-

на, когда программа ренова-
ции только формировалась.
— Сколько было опасений 
и сомнений! Многие тогда 
проголосовали за вступление 
в программу, но были и те, кто 
отказался, и сегодня, глядя на 
переезжающих в современ-
ные и комфортные дома, жа-
леют о принятом шесть лет 
назад решении, — сказал Ва-
лерий Теличенко. — Поступа-
ют вопросы: «Можно ли войти 
в программу?» К сожалению, 
нельзя. 
Всего на территории СВАО се-
годня по программе ренова-
ции строится и проектируется 
71 дом. Руководитель Депар-
тамента строительства города 
Москвы Рафик Загрутдинов 
отметил, что только с начала 
2023 года на северо-востоке 
ввели в эксплуатацию шесть 
зданий, построенных по про-
грамме реновации, а до конца 
года в этом округе будут гото-
вы еще пять новостроек. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 15:26 Председатель Общественного штаба 
по реновации Валерий Теличенко (слева) и член штаба Руслан 
Губайдуллин осмотрели готовящийся к заселению дом

домов ввели в экс-
плуатацию с мо-
мента старта ре-
новации в Северо-
Восточном округе.

цифра
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Петр Павлович, каков основной принцип созда-
ния комфортной среды в Москве? 
Москва — это многомиллионный мегаполис 
с развитой инфраструктурой, который своим 
примером доказал, что экономический рост 
и развитие возможны при человекоцентрич-
ном подходе. То, каким мы видим наш город 
сегодня, стало возможным благодаря решени-
ям мэра Москвы Сергея Собянина. Именно он 
в 2011 году сделал движущей силой развития 
города жителей, их потребности и запросы. 
Тогда перед нами поставили задачу — изме-
нить само понятие «среда», доказать, что горо-
ду важен человек. Это и есть московская фор-
мула создания комфортной городской среды. 
В нее входят и вопросы безопасности, комфор-
та для пешеходов, возможности для активного 
отдыха, доступности спортивной инфраструк-
туры, получения медицинской помощи, раз-
витие транспортной инфраструктуры, эколо-
гии и других направлений. 
Кто разрабатывал эту формулу и претворяет ее 
в жизнь сегодня?
Перед нами действительно возникла дилем-
ма: что делать и какими силами? И столкну-
лись с проблемой, что у нас нет специалистов, 
которые могли бы концептуально построить 
необходимые программы. В нашем составе 
был всего один проектный институт. Сегодня 
я с гордостью говорю, что это более полусотни 
коллективов квалифицированных специали-
стов, которые работают над созданием ком-
фортной городской среды. Ведется планомер-
ная работа, которая стала примером не только 
для России, но и для мирового сообщества. 
Сергей Собянин недавно приводил такой при-
мер. Лет десять назад они встретились с мэром 
Нью-Йорка, который с гордостью рассказы-
вал, как он благоустроил улицу протяженно-
стью 300 метров. А у нас в городе с 2011 года 
отремонтировано и благоустроено 520 улиц. 
В создании городской среды велика роль спе-
циалистов, которые каждый день, каждый час 
делают все для комфорта города. Сегодня это 
почти 600-тысячный отряд работников жи-
лищно-коммунального хозяйства. На их пле-
чах лежит буквально каждое движение в горо-
де, будь то спокойное, тихое время, будь то тя-
желые ковидные времена или же сегодняшние 
непростые условия создания комфортной го-
родской среды в период проведения специаль-
ной военной операции. Наши специалисты 
трудятся по 100 различным направлениям 
жизнеобеспечения города. 
Как при разработке программ благоустройства 
учитывается мнение простых москвичей? 
Мы строим наши программы, как раз общаясь 
с жителями, получая от них советы. Наша про-
грамма создания городской среды позволила 

нам решить очень серьезные вопросы. Так, 
в десятки раз увеличилась численность вело-
проката, почти в три раза больше граждан ста-
ли заниматься спортом на улице. Весь город 
стал пешеходным — количество пешеходов 
увеличилось в четыре раза. Комфорт прибли-
жается к месту проживания. От центральных 
улиц мы стали продвигаться в жилые массивы 
каждого района. Сегодня по всей Москве идет 
благоустройство по программе «Мой район», 
объявленной мэром столицы пять лет назад. 
Мы получили наказы от москвичей, и практи-
чески все эти наказы реализованы и находят 
у горожан положительный отклик. 
Москву называют самым зеленым мегаполисом 
мира. Но стихийную зелень зачастую сложно на-
звать комфортной городской средой. Как в Мо-
скве решается этот вопрос?
Говоря о московских парках, мы подчеркиваем 
такую деталь: в городе создано около 1000 уют-
ных озелененных территорий. А еще в 2010 го-
ду у нас были лишь Парк Горького и всего 
130 зеленых территорий. Мы благоустраиваем 
все прибрежные территории Москвы-реки 
и других водоемов, которых в столице более 
1000. Наша задача на будущее в том, чтобы 
каждый водоем был комфортно обустроен, 
чтобы там было приятно гулять, отдыхать, за-
ниматься спортом. 
Когда мы приняли решение создавать ком-
фортную среду на особо охраняемых природ-
ных территориях, нам поначалу не верили. 
Жители думали, что мы хотим строить там жи-
лые дома, коттеджи какие-то. Но когда мо-

На днях в столице подвели итоги реализации программы развития городской среды в 2023 году и определили планы на будущее. Заместитель мэра Москвы 
по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков (на фото внизу) рассказал «ВМ» о принципах создания комфортной 

городской среды в городе, результатах благоустройства за последнее десятилетие и перспективах развития мегаполиса. 

Городские программы разрабатывают на основе пожеланий москвичей

Формула комфортной среды

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
Специальный 
корреспондент

Движущая
сила развития 
столицы — 
ее жители, 
их потребности 
и запросы

■  С 2011 по 2022 год в Москве привели в порядок 
503 улицы и общественных пространства, около 
950 парков, 24 тысячи дворов. 

■  Общая площадь благоустроенных за это время про-
странств составляет 3172,2 гектара, протяжен-
ность — 437,5 километра. 

■  В воздухе снизилась концентрация вредных ве-
ществ. В частности, в 2,1 раза снизилась концентра-
ция оксида углерода, в 2 раза — концентрация ди-
оксида серы, в 1,7 раза — оксида азота, 
в 1,7 раза — концентрация взвешенных частиц раз-
мером меньше 10 микрометров.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

цитата

Замечательный лозунг — 
«Москва — город для каждо-
го». Позвольте с ним не со-
гласиться. Москва — город 
не для каждого, Москва — го-
род каждого из нас. И это 
не простые слова. Потому 
что еще несколько лет назад 
наш город, город для каждо-
го, замыкался в границах 
собственного дома или квар-
тиры, за дверями которых 
был чужой город, не всегда 
безопасный, не всегда чи-
стый, не всегда убранный 
и ухоженный. И это было 
что-то чужое. Все годы мы 
с вами работали для того, 
чтобы пространство за две-
рями нашего дома, нашей 
квартиры стало общим на-
шим пространством, на-
шим домом. И мы вернули 
этот город москвичам. 
Это главная наша победа!
СЕРГЕЙ 
СОБЯНИН 
МЭР МОСКВЫ

31 августа 2023 года. Москвичка Татьяна Шульга 
с сыном Александром возле детской поликлиники 
№ 129, открывшейся после капремонта. Рядом 
со зданием обустроили детскую площадку

26 апреля 2023 года. Москвичка Виктория Дежевая гуляет по благоустроенному участку парка «Яуза»

сквичи увидели, что на месте заброшенных 
территорий — в Братеевской пойме, на Бори-
совских прудах, вдоль Яузы, в Покровском-
Стрешневе и других местах — все приводят 
в порядок, воссоздают исторические сооруже-
ния и маршруты, нам поверили. 
В экологии тоже есть позитивная динамика. 
Что этому способствует?
Экология — это одно из приоритетных направ-
лений. Показатели чистоты воздуха в Москве 
гораздо выше, чем в развитых столицах мно-
гих других государств. Мы добились того, что 
забираем воду на потребление гораздо более 
грязную, чем возвращаем назад в водоемы. 
Город совместно с жителями решает и вопросы 
озеленения. С 2011 года мы высадили в Мо-
скве более 13,5 миллиона деревьев и кустар-
ников. Одних только крупномерных деревьев 
высадили более пяти тысяч. При этом мы об-
ращаемся к историческим фактам. К примеру, 
когда-то на Тверской были липы. Сегодня там 
высажено более сотни лип. 
В городе реализуется несколько программ по 
озеленению. В качестве примера приведу про-
грамму «Мое дерево»: когда в семье рождается 
ребенок, родители могут, изъявив желание, 
посадить в честь него дерево. По этой про-
грамме в Москве за три года посадили более 
3,5 тысячи деревьев. 
Не слишком ли много средств и ресурсов тра-
тится на то, чтобы делать город красивым? 
Это того стоит. Например, в 2010 году в Мо-
скве было около 100 зданий с архитектурно-
художественной подсветкой. Сегодня их око-
ло трех тысяч. Мы создали специальную осен-
не-зимнюю подсветку с 1 ноября до 1 апреля. 
В период новогодних праздников включается 
особая система оформления города, создаются 
световые инсталляции. В ночное время по сто-
лице гуляют люди, и всем комфортно. 
За 10 лет наружное освещение по количеству 
световых приборов выросло почти в два раза. 
Но мы не стоим на месте, дружим с научно-тех-
ническим прогрессом, цифровизацией. К при-

меру, система включения светильников рабо-
тает в зависимости от естественного освеще-
ния. Мы заменили и установили более 600 ты-
сяч светильников со светодиодами — их 
долговечность в 10 раз больше. И при всем 
этом, подчеркну, потребление электроэнер-
гии в Москве осталось на том же уровне, что 
и в 2010 году. 
В городе активно ведутся реконструкция и бла-
гоустройство социальных объектов. Каковы 
успехи и перспективы в этом направлении? 
Деятельность комплекса городского хозяйства 
достаточно широка, мы работаем по ста раз-
ным направлениям, нам доверяют решение 
серьезных городских задач. Одна из них — соз-
дание комфорта медицинского обслуживания. 

Ровно два с половиной года назад мэр Москвы 
поручил заняться ремонтом поликлиник рай-
онного и окружного значения. За этот неболь-
шой промежуток времени совместно с коллега-
ми из социальной сферы был создан новый 
московский стандарт поликлиник. В канун 
Дня города москвичи получат около 200 поли-
клиник, отремонтированных в соответствии 
с этим стандартом, — это половина всего пер-
вичного звена. А дальше новая задача — еще 
140 поликлиник в ближайшие два года. 
Параллельно мы будем работать над ремон-
том объектов сети школьного образования. За 
последние пять лет мы отремонтировали 
760 школьных дворов. Теперь готовим новую 
программу — отремонтировать в ближайшие 
пять лет основную часть зданий и сооруже-
ний, которые относятся к системе образова-
ния, по абсолютно новому стандарту. 
Безусловно, москвичи замечают, что город во-
круг них меняется. А меняются ли при этом сами 
москвичи, их стиль жизни, привычки? 
Нас воспитывает обстановка в городе. Мы не 
призывали москвичей соблюдать чистоту, од-
нако лозунг «Чисто не там, где метут, а там, где 
не сорят» сегодня очень актуален для Москвы 
и москвичей. 
Мы нашли возможность для утилизации мусо-
ра, хотя в 2015–2016 годах с этим были пробле-
мы. Москва испытывала необходимость в по-
лигонах. Некоторые эксперты предсказывали, 
что наступит время, когда необходимо будет 
утилизировать 8 миллионов тонн мусора в год. 
Сегодня мы такого мусора набираем около 
4,6 миллиона тонн. 
В городе реализуется раздельный сбор отхо-
дов. И снова — мы не призывали москвичей 
это делать, не вводили никаких штрафов. 
Граждане делают это сами, но мы, со своей сто-
роны, создали для этого все условия. 
Работа по тем направлениям, о которых вы гово-
рили, будет продолжаться и дальше? 
Конечно. Мы не будем останавливаться в соз-
дании комфортной городской среды, движе-
нии вперед по линии энергосбережения, об-
новлении городских систем. Так, сегодня в го-
роде отремонтированы и приведены в поря-
док 40 набережных из 67. Но у нас есть еще 
27 набережных протяженностью 104 киломе-
тра вдоль Москвы-реки, которые в ближайшие 
пять лет предстоит привести в порядок. 
Продолжатся работы по ремонту и благо-
устройству улиц, которые мы еще не сделали. 
Улицы первой и второй категории в обязатель-
ном порядке подлежат благоустройству. 
Результатом нашей работы стало то, что за 
последние семь лет Москва стала ведущим го-
родом мира по созданию комфортной город-
ской среды, и нам нельзя останавливаться. 
Еще раз подчеркиваю: система, методы и стан-
дарты в городе отработаны, средства и силы 
специалистов на эти цели есть. Так что будем 
продолжать делать город лучше вместе со спе-
циалистами, с москвичами и гостями столи-
цы. Хочется поблагодарить всех, кто участвует 
в этой работе, за подсказки, за то, что они 
вкладывают в благоустройство нашего города 
свои силы и опыт. 

10 мая 2023 года. Жительнице района Братеево Анне Сайригами нравится отдыхать в парке «Братеевская пойма» после проведенного там благоустройства. Одним из интересных новых элементов стали скамейки-шезлонги
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Луганской больнице доставили 
необходимое оборудование

Благотворительный фонд уже 
несколько лет сотрудничает 
с больницами Донбасса и по-
могает им получать необходи-
мые инструменты.
— Недавно к нам обратились 
врачи травматологического 
отделения Луганской город-
ской больницы № 2 и сказали, 
что нуждаются в медицинских 
инструментах: им очень нуж-
ны были новая осцилляторная 
маятниковая пила для прове-
дения операций на костях 
и травматологическая каню-
лированная дрель для прове-
дения операций остеосинтеза, 
эндопротезирования, — рас-
сказывает президент фонда 
Марина Зубова.
Медики пожаловались, что со 
старым оборудованием эф-
фективность работы была не 
такой высокой: часто прихо-
дилось переносить операции. 
Сотрудники фонда обрати-
лись к одному из своих пар-
тнеров, который закупил не-
обходимые инструменты на 
500 тысяч рублей, после чего 
медицинское оборудование 
было направлено в Луганск. 
Руководство больницы было 
несказанно радо помощи от 
добровольцев. Так, заведую-
щий отделением травмато-
логии Луганской городской 
больницы № 2 Александр 
Сороколетов отметил, что 

ждали такого поступления 
с 1995 года.
— Эти инструменты  помогут 
нам повысить качество ока-
зываемой медицинской помо-
щи и сократить время опера-
тивного вмешательства, что 
положительно скажется на 
скорости восстановления па-
циентов и их выздоровле-
ния, — рассказал доктор Со-
роколетов.
Тем более что лечение в город-
ской больнице проходят 
и участники специальной во-
енной операции.
Президент фонда Марина Зу-
бова уверена, что теперь эф-
фективность работы луган-
ских врачей повысится. Но на 

этом помощь Донбассу не пре-
кращается. 
— До этого мы отвозили меди-
каменты и оборудование в го-
родскую больницу № 7 города 
Луганска и другие медицин-
ские учреждения, — продол-
жает Зубова.
Конечно же, адресную гумани-
тарную помощь доставляют 
и жителям новых регионов. 
Например, весной сотрудники 
фонда передали вещи в пункт 
временного размещения, рас-
положенный в Красном Луче, 
где находились беженцы из 
Лисичанска и Попасной. Боль-
шинство из них — люди пожи-
лого возраста. В гуманитар-
ные грузы, помимо прочего, 

вошли средства гигиены и бы-
товая химия. 
В свою очередь, военный экс-
перт, бывший военный врач, 
полковник медицинской 
службы в отставке Евгений 
Белов отмечает, что помощь 
больницам и поликлиникам 
Донбасса необходима.
— Врачи на новых россий-
ских территориях выполняют 
очень важную задачу по воз-
вращению бойцов в строй. Са-
мо собой, лечат они и мирное 
население, пострадавшее во 
время обстрелов, — рассказы-
вает Евгений Белов. — Врачи, 
медсестры и санитарки часто 
работают в экстремальных ус-
ловиях и отдают все свои силы 

и душу пациентам. Поэтому 
доставка гуманитарного гру-
за в виде новейшего оборудо-
вания и медикаментов — 
действительно отличный по-
дарок не только для специа-
листов, но и для всего 
региона. От этого будет зави-
сеть эффективность прове-
денных операций и в конеч-
ном счете здоровье россий-
ской граждан!
Также Евгений Белов отме-
тил, что благодаря неравно-
душным людям скоро Донбасс 
будет освобожден и отстроен 
заново. И для этого москвичи 
делают все возможное.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Сотрудники 
благотворитель-
ного фонда 
«БлагоДарите» 
передали Луган-
ской городской 
больнице № 2 
медицинское 
оборудование, 
в котором нуж-
дались донбас-
ские врачи.

доброе дело

11 сентября 2023 года. Президент благотворительного фонда «БлагоДарите» Марина Зубова передает медицинское оборудование главному врачу Луганской городской 
больницы № 2 Дмитрию Быкову (справа) и заведующему отделением травматологии Александру Сороколетову

Провал контрнаступления вынуждает врага 
совершать террористические атаки 
Вчера ночью Украина атако-
вала Севастополь крылаты-
ми ракетами, большинство 
из которых было сбито рос-
сийскими средствами ПВО. 
Об этом сообщили в Минобо-
роны РФ. 

Как отметили в ведомстве, 
всего по Севастополю было 
выпущено 10 ракет, семь из 
которых было сбито. Помимо 
этого, в атаке участвовали  
морские беспилотники ВСУ. 
— Средствами ПВО были сби-
ты семь крылатых ракет, па-
трульным кораблем «Василий 
Быков» уничтожены все без-
экипажные катера. В резуль-
тате попадания крылатых ра-
кет противника получили по-
вреждения два корабля, нахо-
дящиеся на ремонте, — сооб-
щили в Минобороны России. 
Также в МО РФ отметили, что 
оба судна будут восстановле-
ны и продолжат боевую служ-
бу в составе своих флотов.
Помимо этого, в результате 
вражеской атаки на террито-

рии Севастопольского завода 
имени Серго Орджоникидзе 
начался пожар. Ему был при-
своен четвертый уровень 
сложности, об этом рассказал  
губернатор города Михаил 
Развожаев. 
— От последствий обстрела 
пострадали 24 человека, чет-
веро из которых находятся 
в состоянии средней степени 
тяжести, — сообщил Развожа-
ев. — Помимо этого, были по-
вреждены окна и несколько 
крыш в семи многоквартир-
ных домах и одном частном. 
Около 14 часов пожар на Се-
вастопольском морском заво-
де  был ликвидирован.  
По мнению заведующего ка-
федрой политического анали-
за и социально-психологиче-
ских процессов РЭУ имени 
Г. В. Плеханова Андрея Кош-
кина, Украина начала актив-
ные действия в акватории 
Черного моря и на террито-
рии Крымского полуострова 
из-за очевидного провала 
контрнаступления ВСУ.

— Близится предвыборная 
кампания в США, которыми 
в Украину были вложены ко-
лоссальные ресурсы, а резуль-
татов никаких не получено. 
Мы видим, что начали появ-
ляться корабли, которые бе-
рут на себя десант. Они пыта-
лись захватить наши буровые 
вышки и  высадиться на 
Крымском побережье, чтобы 
разрушить инфраструкту-
ру, — отметил Андрей Кош-
кин. — Атака на Севасто-
поль — это, безусловно, те-
ракт. И все свидетельствует 
о том, что он был спланиро-
ван, подготовлен заранее 
и имел определенные цели. 
По словам эксперта, Россия 
активно совершенствует свои 
средства защиты и саму эше-
лонированную систему ПВО, 
для того чтобы в дальнейшем 
пресекать все подобного рода 
обстрелы и перехватывать 
как беспилотники, так и кры-
латые ракеты. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Столичный композитор 
написал гимн Мариуполя
В честь 80-летия освобожде-
ния Мариуполя от немецко-
фашистских захватчиков 
президент Союза композито-
ров Евразии Андрей Батурин 
(на фото) вместе с поэтом 
Игорем Борисевичем пода-
рили городу новый гимн. 
Корреспондент «ВМ» свя-
зался с музыкантом.

Андрей Константи-
нович, расскажите, 
пожалуйста, как 
родилась такая 
идея — написать 
гимн?
Мы с композитора-
ми и исполнителя-
ми часто ездили 
с концертами в Мариуполь. 
И там у нас завязалась очень 
тесная дружба с Мариуполь-
ским республиканским акаде-
мическим русским драмати-
ческим театром и его художе-
ственным руководителем 
Александром Ростовым. По-
сле этого даже появилась до-
говоренность о бесплатном 
написании музыки для их но-
вых спектаклей. 
До того как был написан гимн, 
мы были в городе осенью про-
шлого года. Помню, как встре-
чались с труппой на развали-
нах театра, которые нам пока-
зал Александр Ростов. Кстати, 
именно он и стал инициато-
ром написания гимна. Гово-
рит: «Давайте напишем гимн, 
который сплотит людей и рас-
кроет составляющую сегод-
няшнего времени. Расскажет, 
чем живет Мариуполь, как он 
строится». 
И мы с поэтом Игорем Борисе-
вичем его записали вместе 
с солистами Донецкой филар-
монии под управлением Алек-
сандра Парецкого и солиста-
ми Русского театра.
Каким получился гимн?
Мы решили, что это должно 
быть духоподъемное произве-
дение. Игорь Борисевич напи-
сал замечательный текст. Что 
касается музыки, то мне надо 
было найти что-то среднее 
между современной песней 
и торжественной. 
Гимн — это чаще всего во-
кально-инструментальное 

произведение, больше пред-
назначенное для того, чтобы 
его слушали стоя. И в то же 
время он должен передавать 
духоподъемный настрой. 
Что вы можете рассказать 
об авторе слов? Вам легко ра-
боталось вместе?
Игорь Борисевич — поэт из 
Читы. Много песен он напи-

сал в соавторстве 
с Михаилом Хохло-
вым, сочинившим, 
кстати, компози-
цию «Донбасс за 
нами». С Игорем 
я познакомился на 
фестивале патрио-
тической песни 
«Красная гвозди-

ка». Он очень профессиональ-
ный, быстро сочиняющий по-
эт. Идея, посыл текста был та-
кой, чтобы показать, что се-
годня все вместе мы живем 
в России. И у многонацио-
нального Мариуполя есть 
полное единение со всем рос-
сийским народом. 
Когда состоялось первое ис-
полнение гимна?
Это произошло во время 
праздничных мероприятий, 
посвященных 80-летию осво-
бождения и Донбасса, и Ма-
риуполя от немецко-фашист-
ских захватчиков. Все прошло 
в Мариупольском русском 
драматическом театре, кото-
рый специально приурочил 

к этому событию большую 
программу. 
Из чего она состояла? 
Прозвучали популярные пес-
ни довоенных, военных 
и мирных лет. Тут были знаме-
нитые «Темная ночь», «Одино-
кая гармонь», «Спят курганы 
темные», «Ехал я из Берлина», 
«Баллада о красках», «Песня 
о Москве»... А еще артисты 
с огромным талантом пред-
ставили на суд зрителей тан-
цевальные и музыкальные 
театрализованные компози-
ции. Причем в них принима-
ли участие и балетная труппа, 
и оркестр. И все это действие 
на сцене сопровождалось ат-
мосферным тематическим 
видеорядом, посвященным 
историческим событиям из 
жизни региона, произошед-
шим за последнее столетие. 
А событий на Донбассе всегда 
хватало. Можно вспомнить 
хотя бы индустриализацию, 
подъем промышленности, во-
енное лихолетье. А еще были 
и потери, и победы в борьбе за 
освобождение родной земли, 
послевоенное восстановле-
ние края, расцвет культуры, 
спортивные успехи, возвра-
щение региону славы передо-
вого промышленного цен-
тра... Представление длилось 
где-то около часа, но прошло 
все практически на едином 
дыхании. Главное, что 
и у участников, и у зрителей 
возникло чувство полного 
единения и сопричастности 
к событиям большой истори-
ческой важности. 
А как встретили зрители ис-
полнение гимна?
Наш гимн завершал концерт-
ную программу. Его исполни-
ли лауреаты международного 
конкурса, артисты мужского 
вокального ансамбля под 
управлением хормейстера 
Бориса Абрамова и актеры 
мариупольского театра. 
Оценкой нашей работы стали 
горячие аплодисменты зри-
телей. Более того, выходя из 
театра, они от души благода-
рили за столь волнительные 
эмоции.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Уничтожил опорный 
пункт врага
Ефрейтор Андрей Бугри-
мов (1) служит в составе 
одного из подразделений 
ВС РФ и освобождает насе-
ленные пункты. При вы-
полнении задания Бугри-
мов обнаружил опорный 
пункт ВСУ. Затем ефрейтор 
подобрался к позициям 
противника и передал ко-
ординаты на пункт управ-
ления. После этого Андрей 
Бугримов стал корректиро-
вать огонь российского 
танка, который начал стре-
лять по украинским ра-
дикалам. Во время боя еф-
рейтор Андрей Бугримов 
вскрывал позиции врага, 
направляя огонь наших 
орудий. Благодаря дей-
ствиям ефрейтора удалось 
уничтожить легкоброниро-
ванный автомобиль, три 
установки противотанко-
вых управляемых ракет, 
пулеметный расчет 
и до двадцати человек лич-
ного состава противника.

Сбил дрон противника 
Гвардии старший лейте-
нант Дмитрий Черка-
шин (2) в ходе спецопера-
ции обороняет воздушное 
пространство над позиция-
ми подразделений ВС РФ 
в районе одного из осво-
божденных населенных 
пунктов. Однажды украин-
ские радикалы открыли 
огонь по окрестностям по-
селка. Но во время наблю-
дений за воздушной обста-
новкой Черкашин вовремя 
заметил БПЛА украинских 
националистов типа «Валь-
кирия». В итоге гвардии 
старший лейтенант выстре-
лом из переносного зенит-
но-ракетного комплекса 
уничтожил вражеский 
дрон. 

Вынудил сложить 
оружие 
Ефрейтор Василий Чан-
га (3) служит в составе ми-
нометного расчета ВС РФ 

и поддерживает огнем рос-
сийские мотострелковые 
подразделения. На одном 
из заданий противник по-
пытался преодолеть во-
дную преграду и закре-
питься на противополож-
ном берегу. Увидя это, Чан-
га открыл огонь по врагу, 
уничтожив танк и миномет-
ный расчет ВСУ. Оказавши-
еся в отрыве от основных 
сил отряды украинских ра-
дикалов были заблокиро-
ваны российскими военны-
ми. Не имея возможности 
отступить, украинские 
националисты сложили 
оружие.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Украинским военнопленным гарантируют 
безопасность 
Российские подразделения продолжают эффективно за-
чищать территорию Донбасса от подразделений против-
ника. Об этом сообщил глава Чечни Рамзан Кадыров.
— Спецназ «АХМАТ» продолжает планомерно зачищать 
Серебрянское лесничество на Кременском направлении 
от неприятеля. Дроны-камикадзе продолжают оставаться 
главными помощниками в нейтрализации противника 
в труднодоступных укрытиях, — отметил Кадыров. — Си-
туация складывается таким образом, что враг уже не зна-
ет, где прятаться. Обилие убитых и раненых после каждого 
нашего налета существенно деморализует противника. 
Единственно правильным решением на этом фоне для не-
го остается сдача в плен. Для таковых мы гарантируем 
полную безопасность.
■
Позиционное противостояние продолжается
Вооруженные силы Украины потеряли около 100 морских 
пехотинцев при попытке штурма населенного пункта 
Опытное в ДНР. Об этом вчера рассказал врио главы ре-
спублики Денис Пушилин. Он также отметил, что заявле-
ния о закреплении на территории данного населенного 
пункта украинских подразделений не соответствуют дей-
ствительности.
— Поверили украинскому фейку сами вооруженные фор-
мирования Украины, мы проверяли информацию. В итоге 
что сделали вооруженные формирования Украины? Они 
кинули туда морпехов, но, естественно, первая бригада 
1-го армейского корпуса ВС РФ ситуацию держала 
под контролем. Там около 100 человек только погибшими 
у ВСУ, морпехи, — сообщил Пушилин. — Кроме того, 
на Марьинском направлении, которое важно для продви-
жения на Угледарском направлении, идет позиционное 
противостояние, при этом наблюдаются успехи россий-
ских сил — они продвинулись на несколько сотен метров. 
На Угледарском направлении идет позиционное противо-
стояние, украинская армия провела ротацию и активизи-
ровалась, постоянно пытается провести разведку боем.
■
Командиры действуют уверенно
Российские подразделения продолжают успешно дер-
жать оборону. Об этом вчера сообщил министр обороны 
РФ Сергей Шойгу. 
— Войска занимаются тем, что держат активную оборону 
на нужных и необходимых направлениях. Где-то она 
сложнее, где-то проще, но могу сказать, что ребята дей-
ствуют уверенно, командиры действуют уверенно, надеж-
но обороняем то, что на сегодняшний день нам необходи-
мо оборонять, — рассказал Шойгу. 
■
Преступник получил заслуженное наказание 
Верховный суд ДНР приговорил к 24 годам лишения сво-
боды военнослужащего националистического объедине-
ния «Азов» (признано террористической организацией 
и запрещено в РФ) Антона Штукина. Он весной прошлого 
года в Мариуполе выстрелил противотанковой ракетой 
по женщинам, получавшим продукты. Об этом сообщили 
в Главной военной прокуратуре (ГВП) России.
— Испытывая к ним ненависть и считая их предателями, 
занимающими пророссийскую позицию, Штукин произвел 
в их сторону два выстрела из переносного противотанко-
вого ракетного комплекса. Административное здание 
рыбного хозяйства получило повреждения. Мирные 
граждане не пострадали, — отметили в ГВП России. 

12 сентября 11:02 Российский боец, проходящий службу в подразделении реактивных систем 
залпового огня (РСЗО) «Град». Ракетчики бьют врага на Кременском направлении. По словам 
артиллеристов, настрой у них боевой: они всегда бьют точно в цель. Тем более что РСЗО «Град» — 
машина надежная, проверенная, справляется со своей работой и не подводит. Так что команды 
руководства выполняются четко и оперативно. 

фотофакт

Столичные врачи также 
регулярно помогают сво-
им коллегам из Донбас-
са. Например, медики-
добровольцы нередко 
приезжают в новые реги-
оны с гуманитарными 
миссиями. 
Московские врачи обуча-
ют своих коллег работать 
на новом современном 
оборудовании и, конечно 
же, помогают лечить по-
страдавших жителей 
и военнослужащих. 

кстати

досье
Андрей Константинович 
Батурин родился 3 ноя-
бря 1959 года в Москве. 
Музыкант, гитарист, 
мультиинструменталист, 
композитор, продюсер 
и общественный дея-
тель. Награжден звани-
ем «Заслуженный артист 
Республики Ингуше-
тия», почетный деятель 
искусств города Москвы. 
Член союзов композито-
ров, кинематографи-
стов, цирковых деяте-
лей, президент Союза 
композиторов Евразии.
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Все началось в Нигере. 26 июля солдаты Нацио-
нальной гвардии задержали президента Моха-
меда Базума. Другая группа военных объявила 
о его свержении, закрыла границы, приостано-
вила деятельность госучреждений и объявила 
комендантский час, сформировав Националь-
ный совет по охране родины. Уже 28 июля она 
провозгласила командующего президентской 
гвардией генерала Абдурахмана Тчиани главой 
переходного правительства.
— В принципе история для Африки обычная. 
Это пятый военный переворот с 1960 года, ког-
да Нигер обрел независимость, — рассказывает 
политолог Григорий Савельев. — Если граж-
данского общества, по сути, нет, если люди жи-
вут очень бедно, то власть находится у самой 
сильной группы. А самая сильная группа — ар-
мия. И если армии глава государства не нравит-
ся, его сбрасывают и назначают другого, армии 
угодного. При этом, надо понимать, армия — 
не сама по себе. Она все-таки часть народа. По-
этому говорить о захвате власти «военной хун-
той» не очень уместно.

Французов хотят выгнать

Переворот в Нигере — антифранцузский. 
В этой стране расквартированы полторы тыся-
чи французских военных. У них — тяжелое во-
оружение. На авиационной базе в столице стра-
ны Ниамее стоят военные самолеты и ударные 
беспилотники. А еще тысячный французский 
контингент располагается в соседнем Чаде. 
У французской военной базы в Ниамее уже не 
раз собирали многотысячный митинг нигерий-
ских граждан. У французского посольства — 
бесконечные демонстрации: жители требуют 
от посла уехать. В руках у них плакаты: «Фран-
ция должна уйти». У некоторых — российские 
флаги.

На днях закончился срок, который новые вла-
сти Нигера дали Парижу, чтобы французский 
контингент вышел из страны. Президент Фран-
ции Макрон выводить военных отказался. 
Между тем напряжение нарастает: нигерий-
ские военные фактически блокировали фран-
цузов на их базе. Как только они выйдут — мо-
жет вспыхнуть война.
— Франция теряет влияние в Африке, — счита-
ет эксперт клуба «Валдай» Алексей Чихачев. — 
Так, в августе прошлого года Париж полностью 
вывел свои войска с территории Мали. А ведь 
они там были почти 10 лет — помогали мест-
ным властям бороться с терроризмом. В конце 
января этого года правительство Буркина-Фасо 
также обязало французских военных покинуть 
страну. Попытка Франции бороться с террориз-
мом в Сахеле тоже потерпела неудачу.

Как в Афганистане. Только хуже

Григорий Савельев пояснил:
— Ситуация в большинстве стран Африки на-
поминает афганскую. Есть много племен, они 
то дружат, то воюют, то заключают перемирие, 
то вероломно его нарушают и режут друг друга 
опять. По сути, идут непрерывные гражданские 
войны разной степени интенсивности. Прави-
тельства в большинстве стран слабые. Чтобы 
контролировать ситуацию, они зовут на по-
мощь «белых» — пусть придут и наведут поря-
док. Но кого именно позвать? Проще всего — 
бывших колонизаторов, от них хотя бы понят-
но, чего ожидать. Поскольку Африка до Второй 
мировой войны была главным образом фран-
цузской, их и зовут. Но Франции неинтересно 
просто так наводить порядок, она хочет за это 
что-то иметь. Тот же Нигер, например, постав-
лял во Францию уран со своих рудников. При-
чем — по бросовым ценам, что позволило Пя-
той республике стать одним из мировых лиде-
ров в атомной энергетике. Чтобы эта ситуация 
сохранялась и дальше, французы и в Нигере, 
и в других странах ставили «своих» президен-
тов. По сути — это неоколониализм: страна жи-
вет бедно, хозяева в ней — белые, войска белых 
как были, так и остались. Конечно, африканцам 
это не нравится.
Военный эксперт, полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев поясняет:
— Почему в Африке так популярна ЧВК «Ваг-
нер»? Причина проста: это наемные «викинги», 
которые выполняют ту же работу, что и францу-
зы, но, во-первых, лучше, во-вторых, дешевле, 
а в-третьих, и это главное, не лезут в государ-
ственное управление. Да, у того же Пригожина 
были доли в разных африканских компаниях, 
в том числе по добыче полезных ископаемых. 
Но он не пытался диктовать местным президен-
там политическую повестку. А французы — пы-
тались и пытаются. Конечно, африканским ли-
дерам проще нанять русских, чем во всем слу-
шаться французов.
Григорий Савельев уточнил, что отношение 
к русским в Африке в принципе лучше, чем к ев-
ропейцам. 

Экономическое сообщество стран Западной Африки (ЭКОВАС) с подачи США превращено в военный альянс — африканский НАТО. Объединенное военное 
командование ЭКОВАС угрожает интервенцией Нигеру. По сути, Штаты развязывают новую прокси-войну, как на Украине. Только воевать будут не русские 

с русскими, а африканцы с африканцами. Быть ли большой африканской войне, кто в ней заинтересован и может ли война перекинуться на другие континенты? 

Миллионы африканцев готовы взять в руки оружие

Черная война

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Ждем битву за последние 
ресурсы планеты

Чтобы случилась вой-
на, нужны как мини-
мум два фактора, 
и они, увы, в Африке 
присутствуют. Во-
первых, есть из-за че-
го воевать. В мире сей-
час всего три региона, 
чьи ресурсы пока сла-
бо освоены: Арктика, 

российский Дальний Восток и Африка. По-
чему в Африку в последние годы заходили 
китайцы? Потому что там редкоземельные 
металлы, алмазы, золото, платина, бокси-
ты. Именно поэтому там «толкутся» еще 
Россия, Франция, США, а за их спинами — 
индусы и арабы. Второй фактор — нужны 
люди, готовые воевать. С этим в Африке 
вообще никаких проблем. Почти все аф-
риканские государства 
были чьими-то коло-
ниями и сформирова-
ны не по на цио наль но-
му, а по территориаль-
ному признаку. Вот эти 
территории держат 
французы, эти — нем-
цы, эти — голландцы 
и т.д. И когда африкан-
цы прогоняли колони-
заторов, бывшие ко-
лонии разных стран 
превратились в неза-
висимые государства, 
организованные 
по территориальному признаку. В итоге 
в каждой стране — минимум два народа. 
И, понятно, друг друга не очень любят. 
Точнее — ненавидят. Вот вам и Сомали, 
и ЦАР, и Эфиопия: внутри каждой — граж-
данская война. Иными словами, Афри-
ка — огромная пороховая бочка, только 
спичку поднеси. Что получается? Есть ко-
му воевать и есть за что. И есть те, кто раз-
жигать войны чужими руками умеет, лю-
бит и постоянно это делает. Например, 
США и страны ЕС, это прямые интересанты 
развязать в Африке пост колониальную 
войну. Пусть туземцы истребляют друг 
друга за наши интересы. Точнее — за до-
ступ к ресурсам Африки. В ходе такой вой-
ны есть шанс сменить в странах континен-
та режимы на подконтрольные тем или 
иным большим сильным государствам. 
Очертить новые сферы влияния, создав 
колонии нового, более «цивилизованно-
го» формата. 

мнение

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ

Великая африканская война — так называ-
ют почти неизвестный в мире военный кон-
фликт, который стал самым кровавым 
со времен Второй мировой. В Демократи-
ческой Республике Конго, по площади 
сравнимой с территорией Западной Евро-
пы, 2 августа 1998 года разразилась война, 
в которую оказались втянуты девять стран 
и свыше 20 группировок, воюющих 
на 50 фронтах. Конфликт унес жизни более 
5,4 миллиона человек. Большинство по-
гибших стали жертвами голода и эпиде-
мий, вызванных антисанитарией, повсе-
местно царящей в стране, покрытой непро-
ходимыми лесами, где практически нет ас-
фальтированных дорог и телефонов. 
В ходе конфликта иностранные участники 
напрямую или через посредников взяли 
под контроль большую часть месторожде-
ний полезных ископаемых Конго — в ос-
новном золота и алмазов. Эти ресурсы на-
ходились в руках Анголы, Зимбабве, 
Руанды и Уганды, которые в этой сфере 
сотруд ничали с западными державами, 
а иногда полностью действовали в их инте-
ресах. Война завершилась лишь 30 июня 
2003 года.

кстати

Однозначно на сторону Нигера встал и Алжир. 
Его власти также заявили, что агрессия против 
Нигера будет расценена как агрессия против их 
страны.
— А вот Алжир — это уже серьезно. Эта стра-
на — один из африканских лидеров с 200-ты-
сячной армией, которая и больше, и лучше во-
оружена, чем армия потенциального агрессо-
ра — Нигерии, — пояснил Андрей Земцев. 
По мнению эксперта, если интервенция в Ни-
гер все-таки случится — а к этому, увы, идет,— 
противостояние выльется в большую африкан-
скую войну.
— Допустим, интервенты вернут свергнутого 
президента к власти. А что дальше? Армия ему 
не подчинится. Руководить, по сути, он может 
только столицей — с помощью полиции, чинов-
ников и оккупационных войск. И получится как 
бы два Нигера: один — столица, другой — все 
остальное. И начнется гражданская война, при-
чем с участием сразу нескольких африканских 
стран, — считает Андрей Земцев. — А там и до 
большой африканской войны недалеко, потому 
что военные столкновения наверняка переки-
нутся на соседние страны. 

Только чиркнуть спичкой

— К сожалению да, Африка к войне готова, — 
считает Григорий Савельев. — Во-первых, кон-
тинент и так уже воюет: столкновения между 
племенами идут во многих странах. Во-вторых, 
Африка наводнена оружием — есть чем вое-
вать. В-третьих, к войне, к сожалению, готово 
само население.
Как пояснил эксперт, в Африке очень высокая 
рождаемость и, как следствие, огромное коли-
чество молодых людей — это самый молодой 
континент мира. У большинства молодых лю-
дей нет и не предвидится как стабильной рабо-
ты, так и доходов. 
— Миллионам молодых людей в Африке в бук-
вальном смысле нечем заняться. Они очень 
бедные, у них крайне туманные жизненные 
перспективы. Эти люди, к сожалению, отлич-
ное «топливо» для войны, — пояснил экс-
перт. — Попробуйте заставить воевать францу-
зов, немцев, британцев, американцев. Они не 
пойдут — им и так хорошо. Из всех европейцев 
массово воюют только нищие украинцы, да и то 
все с меньшей охотой. Народы с более или ме-
нее высоким уровнем жизни боятся войны как 

— Мы не оккупировали их земли, не продавали 
черных в рабство, не устраивали военных кара-
тельных экспедиций. Мы тоже, как и европей-
цы, развивали их инфраструктуру, помогали 
продовольствием, лекарствами, лечили, учили, 
но не требовали за это полного контроля над 
странами. СССР, а потом и Россия, выступали 
в качестве мягкой силы, а не колонизатора 
с винтовкой. 

Вторжение вот-вот начнется

Тем не менее, как считают эксперты, Россия 
вряд ли будет участником «большой африкан-
ской войны», которая, похоже, уже на подходе. 
Сейчас диспозиция такова. Свергнутый прези-
дент Нигера призвал США вернуть ему власть. 
Американцы пока раздумывают, но уже пообе-
щали «риски для суверенитета», если Нигер 
пригласит в страну ЧВК «Вагнер». Также Нигеру 
поставили ультиматум часть стран ЭКОВАС — 
в этот союз, помимо самого Нигера, входят Бе-
нин, Буркина-Фасо, Гамбия, Гана, Гвинея, Гви-
нея-Бисау, Кот-д’Ивуар, Кабо-Верде, Либерия, 
Мали, Нигерия, Сенегал, Сьерра-Леоне и Того. 
Дескать, если военные Нигера не вернут к вла-
сти Базума, то в страну вторгнется 25-тысяч-
ный контингент.
— «Закоперщик» в этой коалиции — соседняя 
Нигерия — наиболее крупная страна ЭКОВАС. 
Коалицию для вторжения в Нигер собирает 
именно она, — пояснил Андрей Земцев. — 
Страна это англоязычная, бывшая британская 

колония, которой «рулят» Великобритания 
и Штаты.
Присоединиться к Нигерии, как считает экс-
перт, может Гана — еще одна бывшая британ-
ская колония, подконтрольная Лондону. В коа-
лицию наверняка войдут Кот-д’Ивуар и Бе-
нин — бывшие колонии Франции, в которых 
Париж сохраняет влияние. Сама Пятая респу-
блика заявила, что вторгаться в Нигер не будет, 
но может военным путем «защищать там своих 
граждан».
— Понятие «защита своих граждан» можно 
трактовать довольно широко. Между тем 
у Франции в соседнем с Нигером Чаде большое 
влияние, авиабаза и контингент в 2000 сол-
дат — сила по африканским меркам немалая, — 
пояснил Андрей Земцев. — Так что французы 
вполне могут пойти на интервенцию со сторо-
ны Чада. 
А кто же против вторжения? Это члены ЭКОВАС 
Буркина-Фасо и Мали. Их правительства заяви-
ли, что любое вторжение в Нигер станут рас-
сматривать как объявление войны им самим. 
Больше того: военные трех стран уже провели 
консультации — что предпримут в случае ин-
тервенции.
— А предпримут они скорее лишь дипломати-
ческие усилия. И у Мали, и у Буркина-Фасо до-
вольно маленькие армии, к тому же воюющие 
с исламистами. Вряд ли они чем-то Нигеру по-
могут, — считает научный сотрудник Центра 
ближневосточных и африканских исследова-
ний МГИМО Иван Лошкарев.

США и европейцы 
попытаются 
вытеснить 
с континента 
Китай, устроив 
неоколонизацию

Африка — второй по площади материк после Евразии, занимает 20,5 процента всей суши Зем-
ли. Население — более 1,4 миллиарда и, таким образом, сравнимо с самыми населенными госу-
дарствами мира — Китаем и Индией. На территории Африки расположены 55 государств. Про-
никновение европейцев в Африку началось в XV–XVI веках. Сначала сюда «зашли» испанцы 
и португальцы. Уже в конце XV века они фактически контролировали западное побережье Аф-
рики и в XVI веке развернули активную работорговлю. Следом за ними в Африку устремились 
практически все западноевропейские державы: Нидерланды, Испания, Дания, Франция, Ан-
глия и даже маленькая Курляндия. После 1885 года началась так называемая драка за Африку. 
Практически весь континент к 1900 году был разделен между Великобританией, Францией, 
Германией, Бельгией, Италией, свои старые колонии сохранили и несколько расширили Испа-
ния и Португалия. Самыми обширными и богатыми были владения Великобритании. Послед-
ствия ко ло ниа лиз ма Африка не преодолела до сих пор.

справка

огня! А вот африканцы не боятся: терять им 
особо нечего.
По мнению эксперта, главный интересант буду-
щей войны — отнюдь не Франция, желающая 
вернуть дешевый уран.
— Главный интересант — США, которые хотят 
выдавить с континента Китай. Ведь эта страна 
нашла в Африке все, что ей нужно: природные 
ресурсы в виде нефти, газа, редкоземельных 
металлов и не используемые пока для сельского 
хозяйства земли. А еще — рынок сбыта своих 
недорогих товаров. Китай строит в Африке до-
роги, порты, предприятия, социальную инфра-
структуру, приглашает к себе учиться молодых 
африканцев. Он начал открывать здесь воен-
ные базы — чтобы укрепить свое экономиче-
ское и политическое влияние военным путем. 
В итоге «страны золотого миллиарда», прежде 
всего США, теряют Африку с ее колоссальными 
ресурсами, — пояснил Григорий Савельев. — 
Конечно, они хотят переиграть ситуацию 
в свою пользу, вернув Африку в качестве своей 
кладовой и рынка сбыта. Так что новая война 
будет, по сути, колониальной. 

25 августа 2023 года. Акция против военной интервенции в столице Нигера Ниамее. Демонстрант поднимает изображение президента России 
Владимира Путина, поскольку именно Россия сейчас играет все более важную роль в этом регионе
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Русский романс звучит, невзирая на запреты

Огромный лес начинается с нескольких маленьких елочек

По словам создателя конкур-
са, любимое многими творче-
ское соревнование продолжа-
ется в полном объеме. В сентя-
бре как раз стартовал прием 
заявок, которые 
традиционно со-
вершенно бесплат-
но могут подать 
музыканты.
— «Романсиада», 
несмотря на все 
санкции и запреты 
перелетов, пройдет в полном 
объеме, — говорит Галина 
Преображенская. — А может, 
и еще шире! Ведь к нам в этом 
году собирается присоеди-
ниться «Островная Романсиа-
да» — участники с Сахалина. 
Но будут представлены и те 

регионы, где конкурс продол-
жается много лет. 
По словами художественного 
руководителя, это Томск, 
 Гатчина, Тюмень. А москов-

ский этап отбора 
будет проходить на 
территории музея-
усадьбы Оста-
фьево. 
Галина Преобра-
женская уточняет, 
что в «Романсиа-

де» примут участие и предста-
вители зарубежных стран, та-
ких как Армения, Киргизия, 
Белоруссия и других.
— Потрясающе происходит 
отбор в Бишкеке, — говорит 
она. — Михаил Машкуацан, 
известный автор романсов, 

написал для нас гимн. И мне 
прислали из Бишкека видео, 
где 8–9-летние киргизские де-
ти его исполняют. Раньше 
у нас всегда были выезды 
в Германию, Болгарию, Сан-
Марино. В этом году Гамбург 
проводит «подпольный» от-

бор. Мне уже присылают ви-
део. В Болгарии же отбор про-
ходит в российском культур-
ном центре. 
Галина Преображенская наде-
ется, что непростые времена 
пройдут и романс вновь заи-
грает своими красками в раз-
ных уголках планеты.
— Мы живем в ожидании 
праздника и воссоединения 
в мире, дружбе и нормальных 
человеческих отношениях, — 
говорит она. — Тогда будем 
слушать и не «подпольную» 
гамбургскую «Романсиаду». 
Конкурс продлится до дека-
бря. Финал пройдет в храме 
Христа Спасителя.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Человек способен на многое, 
например, разрушать или соз-
давать прекрасное. Так и с ле-
сом, который может постра-
дать от стихийных бедствий 
или последствий нашей жиз-
недеятельности. После этого 
ситуацию спасают экоактиви-
сты, которые восстанавлива-
ют зеленый баланс — их рука-
ми посажены десятки тысяч 
новых деревьев. Так, напри-
мер, первый проект движения 
«ЭКА» возник в 2010 году. Его 
волонтеры выезжали на тер-
ритории, где лес пострадал от 
пожаров и незаконных выру-
бок, и высаживали там новые 
деревья. 
— Недавно меня пригласили 
поучаствовать в туре по агро-
уходу за деревьями. В его рам-
ках мы посетили лесной пи-
томник, где прошла экскурсия 
по национальному 
парку «Мещер-
ский», — рассказа-
ла эколог Веро-
ника Ольшанец-
кая. — Там, в лес-
ном питомнике, 
мы делали пропол-
ку, убирали сорняки с полосы, 
где растут маленькие елочки. 
Хвойные красавицы будут пе-
ресажены  туда, где раньше 
был лес, пострадавший от 
природных бедствий или дей-
ствий человека.
Помимо этого, начальник ле-
сопожарной станции «Куров-
ское» в Орехово-Зуевском 
районе Евгений Кочедыков 
рассказал о текущих объемах 
лесовосстановления.
— Год от года количество де-
ревьев, которые мы высажи-
ваем, может разниться — все 
зависит от погодных условий, 
поставок удобрений и других 
факторов, — отметил Кочеды-
ков. — В этом году к посадке 
у нас готово около миллиона 
елей. Все они будут высажены 
в Орехово-Зуевском районе 
Московской области, на тер-
риториях, пострадавших от 
пожаров или жуков-короедов. 
По словам Кочедыкова, за 
10 лет волонтеры высадили 
тысячи гектаров леса взамен 

того, который пострадал еще 
во время пожаров 2010 года. 
— Сейчас заканчивается вос-
становление этих террито-
рий, поэтому новых площадок 
для посадки осталось не так 
много, — рассказал Евгений 
Кочедыков. — Но в лесу тоже 
должен быть порядок, о нем 
нужно заботиться, поэтому 
мы ежегодно проводим сани-
тарные вырубки и агроуходы. 
Кочедыков также добавил, 
что участники Школы лесных 
волонтеров как раз помогали 
им проводить ручной агро-
уход, пропалывая ряды с годо-
валыми саженцами и очищая 
их от сорняков, чтобы ели 
могли свободно расти. 
Помимо этого, в 2015 году по-
явилась электронная плат-
форма для сбора средств «По-
сади лес». С ее помощью каж-

дый человек может 
купить сертификат 
на посадку дерева 
и тем самым сде-
лать свой вклад 
в восстановление 
лесов, не выходя из 
дома. 

При этом физически деревья 
по-прежнему сажают волон-
теры проекта. Они же прово-
дят агроуходы, чтобы сажен-
цы прижились и преврати-
лись в здоровые и сильные де-
ревья. Организация посадок 
леса действительно может 
быть очень непростой зада-
чей, но при этом очень инте-
ресной. Например, координа-
тор посадок проекта «Посади 
лес» движения «ЭКА» в Мо-
сковской области Лидия Беля-
ева организует посадки на 
местах, которые пострадали 
от стихийного бедствия, на-
пример, пожара, ветровала, 
эпидемии жука-короеда, 
и там, где естественное лесо-
восстановление затруднено.
— Считаю, что так мы помога-
ем природе восстанавливать-
ся, а это особенно важно в ме-
стах с большой плотностью 
населения, таких как Москов-
ская область, — рассказала 
Беляева. — Часто кажется, что 
лес — это большие и сильные 

деревья. Но все большое 
и сильное когда-то было ма-
леньким и хрупким. 
По ее словам, когда человек 
сам занимается посадкой ма-
леньких саженцев и узнает, 
какой это труд — вырастить 
лес, то начинает гораздо бе-
режнее относиться к природе. 
— Я организовала посадки, 
в ходе которых было высаже-

но больше 160 000 деревьев. 
Но просто посадить деревья 
мало, их нужно еще вырас-
тить, — добавила Беляева. — 
Поэтому мы организуем агро-
уходы и выезжаем на посадки 
для мониторинга ситуации. 
Хочется через 5–10 лет ска-
зать, что все наши гектары 
с саженцами деревьев стали 
большим лесом.

Кроме того, в 2021 году стар-
товал проект «Южный лесной 
пояс России», направленный 
на защиту от опустынивания 
и поддержание благоприят-
ного микроклимата южных 
регионов России. В рамках 
проекта за 2021 год было по-
сажено 364 тысячи деревьев 
в 12 южных регионах. Уча-
стие тогда приняли 3000 во-

лонтеров. Также был запущен 
курс «Школа лесных волонте-
ров». Он нацелен на создание 
региональных отрядов, кото-
рые будут работать в сфере по-
жаротушения, лесовосстанов-
лении, защите и благоустрой-
стве лесных территорий по 
всей России.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мост прибыл к месту установки по реке
В центре Москвы появится ве-
лопешеходный мост через Во-
доотводной канал. Он свяжет 
остров Балчуг c районом Яки-
манка и станет важным эле-
ментом одного из главных ту-
ристических маршрутов. 
Уникальную конструкцию — 
54-метровый мост — достави-
ли в самое сердце столицы по 
реке. 
— Пролетное строение 
 массой 235 тонн собрали 
в районе города Лыткарино 
Московской области и на двух 
баржах за восемь часов пере-
везли к острову Балчуг, — рас-
сказал подробности Сергей 
Собянин. 
Помимо баржи-площадки бы-
ли использованы еще два суд-
на: рейдовый буксир и бук-
сир-толкач. Специалисты уже 
приступили к уникальной 
операции по монтажу моста 
на заранее подготовленные 
опоры. 
Велопешеходный мост через 
Водоотводной канал Москвы-
реки станет уже 12-м по счету. 
Он станет частью единого ту-
ристического маршрута от 
Центрального парка культуры 
и отдыха имени Горькогo 
к Балчугу и «ГЭС-2».
Его строительство началось 
в марте нынешнего года. Ра-
боты ведут в ограниченном 

пространстве, к то-
му же на воде. 
В акватории Водо-
отводного кана-
ла производятся 
спуск с баржи двух 
боковых плашкоу-
тов (так называют плоско-
донные судна.  — «ВМ») 
и сборка их в единую плав-
систему. Далее будет произ-
ведено позиционирова-
ние плавсистемы. С помо-

щью поворотного 
механизма про-
летное строе-
ние развернут на 
90 градусов и вы-
весят на специаль-
ных гидравличе-

ских домкратах.
Затем плавсистему разберут, 
а баржа покинет Водоотво-
дной канал. На финальном 
этапе пролет опустят в про-
ектное положение. По оцен-

ке специалистов, весь про-
цесс установки займет около 
недели. 
Полностью строительство ве-
лопешеходного моста плани-
руется завершить в следую-
щем году.
В рамках реализации проек-
та будут также построены 
пандусные сходы на Якиман-
скую, Крымскую и Болотную 
набережные. В сторону 3-го 
Голутвинского переулка по-

строят лестничный сход. 
Кроме того, для жителей 
и гостей района Якиманка 
станут доступны две новые 
пристани водного транспор-
та с общим пассажиропото-
ком около 1,5–2 тысяч чело-
век в день. 
Новый мост обещает стать еще 
одной яркой достопримеча-
тельностью центра Москвы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 08:43 Монтаж велопешеходного моста, который свяжет остров Балчуг с Парком Горького 
и парком искусств «Музеон», ведется с воды
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Вчера мэр Москвы Сергей Собянин рассказал об уникальной операции на суше и на воде — в самый центр города 
доставили мост. Он соединит берега Водоотводного канала. 

Вчера художественный руководитель Московского международного конкурса молодых исполнителей русского романса 
«Романсиада» Галина Преображенская (на фото) рассказала «ВМ» о том, как он пройдет в этом году.

Завтра стартуют  Российские дни леса. Они продлятся до 17 сентября. К этому времени традиционно приурочены массовые лесопосадки 
и природоохранные акции. Корреспондент «ВМ» узнала о том, как экоактивисты восстанавливают зеленые территории. 

Август 2023 года. Эколог Вероника Ольшанецкая ухаживает за годовалыми елочками, которые 
будут пересаживать в те места, где лес пострадал от пожаров

С появлением моста 
на 10 минут сократится 
путь от парка «Музеон» 
и Якиманки до памятника 
Петру I и десятков офи-
сов, кафе, магазинов 
и музеев. Несущая балка 
в центре моста с одной 
стороны будет служить 
в качестве скамейки, 
на которой можно поси-
деть и отдохнуть, любуясь 
видами, с другой — ста-
нет разделительной по-
лосой для потока велоси-
педистов и пешеходов. 
Габариты моста позволят 
пропускать до четырех 
тысяч человек в час. 

справка

Нейросеть поможет 
создать голограмму 

Новый метод восстановления 
изображений и создания го-
лограмм разработали в лабо-
ратории фотоники и оптиче-
ской обработки информации 
Института ЛаПлаз в НИЯУ 
«МИФИ». Над достижением 
в перспективной области ра-
ботала команда, состоявшая 
из кандидата физико-матема-
тических наук Павла Черем-
хина, студента магистратуры 
Андрея Свистунова, аспиран-
та Дмитрия Рымо-
ва и профессора 
Ростислава Стари-
кова. По словам 
Павла Черемхина, 
их разработка по-
зволит быстро 
и достаточно точ-
но оценивать характеристики 
и 3D-форму объектов.
— Для этого мы регистрируем 
голограммы исследуемых 
объектов и предметов с помо-
щью цифровой камеры. При 
этом объекты могут как про-
пускать, так и отражать пада-
ющий на них свет. Регистри-
руемое камерой изображе-
ние, называемое цифровой 
голограммой, обычно созда-
ется с использованием лазера, 
свет от которого делится на 
два луча, — объяснил Черем-
хин. — Один луч не взаимо-
действует с объектом, а вто-
рой либо проходит насквозь, 
либо отражается от него. Сум-
ма этих изображений называ-
ется интерференционной кар-
тиной, а их фотография — 
цифровой голограммой.
По словам ученого, в ней со-
держится информация об од-
ном или нескольких объек-
тах, а также обо всей окружа-
ющей их трехмерной среде. 
Если в ней находится много 
нано-, микро- или макропред-
метов, то можно голографи-
ровать и восстанавливать ди-
намику, а также положение 
всех этих частиц и объектов. 
Например, использовать его, 
чтобы анализировать параме-
тры медико-биологического 
направления: флора, фауна, 
планктон, анализ крови, ха-

рактеристик эритроцитов 
и другие компоненты.
— В случае наличия большого 
количества объектов в среде 
стандартными методами 
сложно восстанавливать всю 
3D-картину. Мы предложили 
добавить в процесс восста-
новления нейросетевые алго-
ритмы с разветвленной архи-
тектурой, — рассказал Че-
ремхин. — Соответственно, 
на вход сети подаем одну 

 голограмму, а на 
выходе сразу же 
восстанавливает-
ся набор сечений 
всей трехмерной 
сцены. При этом 
процесс занимает 
буквально сотые 

или даже тысячные доли се-
кунды, то есть все происходит 
очень быстро.
Для обучения нейросети ис-
пользовался набор из голо-
грамм и соответствующих им 
идеально восстановленных 
трехмерных сечений всей сре-
ды. После этого метод был 
успешно применен на экспе-
риментально зарегистриро-
ванных цифровых голограм-
мах. Однако это достижение 
еще можно развить.
— В настоящее время широко 
стали применяться генера-
тивно-состязательные нейро-
сети, которые не только обра-
батывают информацию, но 
и создают новые образы. Поэ-
тому мы стремимся прило-
жить их к этой задаче, — отме-
тил Павел Черемхин. — Мы 
продолжаем совершенство-
вать метод за счет более каче-
ственного выбора архитекту-
ры сети и применяем нашу 
разработку для еще более 
сложных случаев регистра-
ции объектов, в том числе при 
слабом освещении.
При этом ученые создали но-
вую разработку в рамках 
гранта РНФ. Также исследова-
ния по данной тематике идут 
при поддержке программы 
«Приоритет 2030».
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Сотрудники НИЯУ «МИФИ» совершили 
прорыв в области голографии. Они нашли 
более быстрый и точный способ восстановить 
изображения. Корреспондент «ВМ» узнал 
об особенностях разработки. 

досье
Галина Преображен-
ская — советский и рос-
сийский музыковед, 
концертмейстер, продю-
сер, телеведущая, соз-
датель и художествен-
ный руководитель Мо-
сковского международ-
ного конкурса молодых 
исполнителей русского 
романса «Романсиада». 
Родилась 9 января 
1950 года в Ленинграде. 
В этом году заслужен-
ная артистка России от-
метила 50-летие творче-
ской деятельности.

Экономические показатели 
останутся прежними
Сообщение о том, что Москов-
ская биржа приостановила 
работу срочного рынка, поя-
вилось на сайте организации 
в 9:30.
— В связи с выявленной ошиб-
кой в работе торгово-клирин-
говой системы было приня-
то решение о при-
остановке тор-
гов, — говорится 
в сообщении.
Позже пресс-
служба площадки 
дополнила инфор-
мацию проясняю-
щими ситуацию деталями.
— Торги на остальных рынках 
Московской биржи: акций, об-
лигаций, денежном, валютном 
и драгоценных металлов — 
проводятся в штатном режиме. 
Система торгов срочного рын-
ка доступна для снятия зая-
вок,  — отметили в пресс-
службе. — Система восстанов-
лена по состоянию на 4:45 без 
сделок, заключенных в период 
с 8:50 до 9:30. Возобновление 
торгов на СР в 13:00 с учетом 
времени на подготовку систем 
участников.
По словам независимого эко-
номического эксперта и ди-
ректора аналитического де-

партамента частной компа-
нии Александра Разуваева, 
переживать не стоит, ведь 
компьютерные сбои периоди-
чески случаются на всех ми-
ровых площадках.
— К сожалению, биржевые 
рынки так устроены и от та-

ких технических 
сбоев не застрахо-
вана ни одна мас-
штабная торгово-
финансовая пло-
щадка, — рас-
сказал Александр 
Разуваев.  — Пере-

живать по этому поводу силь-
но не стоит, так как техниче-
ские неполадки не могут по-
влиять на общие показатели 
экономики, ситуацию с ру-
блем и другие направления. 
Как отметил эксперт, подоб-
ные случаи были и в Соеди-
ненных Штатах Америки, ког-
да приостановила работу 
Нью-Йоркская биржа. 
— От такой же проблемы по-
страдала площадка в Юго-
Восточной Азии, — добавил 
он. — Подобное случается, но 
редко. Но, к сожалению, ком-
пьютерам свойственны сбои.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Вчера Московская биржа остановила торги 
на срочном рынке из-за сбоев в системе 
расчетов, сообщила пресс-служба площадки.

28 августа 2023 года. Студент магистратуры НИЯУ «МИФИ» 
Андрей Свистунов стал одним из тех, кто сделал прорыв 
в области голографии 

факты
■ Леса покрывают 
31 процент земной суши. 
Общая площадь, зани-
маемая ими, — 4,06 мил-
лиарда гектаров.
■ Почти половина 
(два миллиарда гекта-
ров) приходится на че-
тыре государства. Рос-
сия сохраняет на своей 
территории пятую часть 
всех лесов мира, Брази-
лия, Канада и США — 
примерно по десятой 
доле.
■ При этом более двух 
миллиардов человек 
в мире до сих пор ис-
пользуют древесину 
в качестве основного ис-
точника топлива.
■ Леса обеспечивают 
почти 80 процентов все-
го наземного биоразно-
образия планеты. От «зе-
леных территорий» 
 Земли, как от источника 
продовольствия, энерге-
тических ресурсов, крова 
и доходов, напрямую за-
висит жизнь 1,6 милли-
арда человек.
■ Петр I первым начал 
контролировать вырубку 
деревьев, которые могут 
быть пригодны для ко-
раблестроения и других 
нужд. Специальная 
Служба вальдмейстеров 
объединяла тех, кого се-
годня называют лесни-
чими. Раньше, во време-
на Петра I, деревья мож-
но было рубить только 
с их разрешения. 

среда обитания

знай наших

звуки музыки
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Проклятие Васнецовых и новое 
поколение многодетных пап

Помните сюжет «Папиных до-
чек»? Наверняка! Комедий-
ный телесериал зрители смо-
трели с 2007 по 2013 год. Но 
история, в которой отец-оди-
ночка вынужден самостоя-
тельно растить пятерых: все-
общую любимицу, неприми-
римую бунтарку, целеустрем-
ленную спортсменку, умницу 
вундеркинда и веселую твор-
ческую малышку, — одно-
значно оставила свой след.
Так вот, теперь «проклятие 
Васнецовых» коснулось наше-
го старого знакомого, правда, 
изрядно выросшего, — Вени-
амина, Веника (Филипп Блед-
ный). В очередную годовщи-
ну свадьбы Даша (Анастасия 
Сиваева) сбегает от него из 
дома, оставив прощальное 
письмо, обручальное кольцо 
и четырех дочерей. Ну что же, 
отныне Венику придется пе-
ренимать опыт Васнецова-
стар шего (Андрей Леонов) 
и учиться быть для дочек 
и мамой, и папой, и верным 
другом одновременно. 
Психолог Сергей Васнецов се-
бе в новом сезоне сериала не 
изменяет: он наполнен любо-
вью к дочкам, но не упускает 
момента их ласково поучить 
уму-разуму. Вот и Венику те-
перь будет давать исключи-
тельно добрые советы.
— Я и мечтать не мог о про-
должении сериала, потому 

что и сам изменился, и «доч-
ки» мои подросли, — расска-
зывает актер Андрей Лео-
нов. — Но новая история лег-
ла отлично. 
Обсуждая сериал, артист так-
же отметил, что любопытно 
будет наблюдать, как Веник 
справится с дочками, но по-
скольку Филипп Бледный — 
актер уже довольно опытный, 
наверняка все будет «трога-
тельно и по-семейному», как 
и раньше.
К проекту присоединилась 
и актриса Дарья Мельникова. 
Ее героиня Женя не изменяет 
себе, она по прежнему увлече-
на спортом, стремится ко все 
новым достижениям, а порой 
ради того, чтобы приблизить-
ся к цели, даже рискует собой.

— Для меня эта история — это 
одно яркое большое воспо-
минание, непосредственно 
проходящее через весь мой 
пубертатный период. Тогда 
у нас сложился действительно 
дружный коллектив. Были за-
дор, оригинальный сцена-
рий — все сошлось, — подели-
лась со зрителями Даша. — 
Надеюсь, в новом сезоне бу-
дет так же. Мне уже довелось 
поработать с Евой и Витой, 
нашими новыми дочками. 
Что тут скажешь, они малень-
кие профессионалы! 
Увидят зрители и красавицу 
Мирославу Карпович. Ее ге-
роиня Маша не оставляет по-
пыток найти своего прекрас-
ного принца! Кстати, посту-
пок своей экранной сестрицы 

Даши, которая сбежала от 
мужа и детей, Мирослава го-
това оправдать, тогда как ис-
полнительница роли Галины 
Сергеевны, Лиза Арзамасова, 
уверена в ином: 
— Никто не может оправдать 
подобное решение. Но имен-
но из поступков, которые не-
возможно ни понять, ни 
оправдать, часто и складыва-
ются интересные и смешные 
сюжеты, — рассуждает актри-
са. — Наше детство и наш сце-
нарий «Папиных дочек» были 
доброй историей, полюбив-
шейся зрителям. В ней было 
много странных взрослых 
персонажей, парадоксальных 
ситуаций, смешных реплик, 
хулиганств главных героинь. 
Из всего этого складывался 

юмор. История продолжится 
в новом поколении. Верю, что 
так же смешно.
Надо признать, что в преддве-
рии премьеры сердце немно-
го щемит: сериал был так лю-
бим зрителями, что, конечно, 
ожидание его продолжения 
не может не напрягать, 
а вдруг что-то пойдет не так? 
Впрочем, есть железно рабо-
тающее правило, позволяю-
щее, например, смотреть без 
раздражения ремейки. Начи-
ная просмотр, вы просто за-
ставляете себя и свой мозг 
воспринимать увиденное как 
абсолютно новое нечто, за-
прещаете себе проводить лю-
бые параллели и сравнивать. 
Добиться этого не так сложно, 
поверьте!

Народный артист Российской Федерации Андрей Леонов в роли многодетного отца Сергея Васнецова из продолжения культового сериала «Папины дочки». 
Андрей Евгеньевич много снимался и играл на сцене, но роль Васнецова сделала его мегапопулярным 

новости

Турецкие страсти: 
новый виток
На «Dомашнем» состоя-
лась премьера новой 
культовой турецкой дра-
мы «Яркое пламя». Три 
женщины, три судьбы, 
три раненых сердца... 
■
Ждем мощных 
перемен 
На STARTе начался по-
каз нового сериала Ка-
рена Оганесяна «Крутая 
перемена», где мы впер-
вые увидим актерский 
дуэт Никиты Ефремова 
и Ольги Медынич. Будут 
показывать по одному 
эпизоду каждый втор-
ник до 10 октября.
■
«Спасская» ждет
Подписчики платформы 
«Смотрим» получили 
эксклюзивный доступ 
ко всем сериям нового 
сезона популярного 
детективного сериала 
«Спасская-3».
■
Золотце наше, Лада!
Весь сезон драмеди 
«Лада Голд» выйдет 
на «ИВИ» уже 21 сентя-
бря. Внуки когда-то 
кровных врагов Артур 
и Павел вынуждены 
стать друзьями, потому 
что за ними, обладате-
лями «Лады», сделан-
ной из чистого золота, 
начнут охотиться все... 
■
Зрители получат 
на орешки
В Санкт-Петербурге за-
вершена работа над тре-
тьим сезоном детектива 
«Крепкие орешки». Про-
должение сериала вый-
дет на Пятом канале 
в новом телесезоне. 
А 30 августа начались 
съемки уже четвертого 
сезона любимого де-
тектива.

Уже 18 сентября 
в онлайн-кино-
театре START 
и на канале СТС 
состоится пре-
мьера сериала 
«Папины дочки. 
Новые». Исто-
рия про папу-
героя получила 
неожиданное 
продолжение.

возвращение

Тихая экспансия 
«женскости» 

Как будто бы без большой охоты и как-
то медленнее, чем обычно, рассказы-
вали в этом году телеканалы и плат-
формы о своих сериальных планах на 
новый сезон. Не знаю уж, почему так. 
Но из того, что удалось уже узнать 
и оценить, вырисовывается любопыт-
ная тенденция. Почти все, ну процен-
тов на 80, наверное, заявленные пре-
мьеры сериалов главным своим геро-

ем (точнее — героиней) сделали... женщину. И это не 
может не напрягать. Ну потому что с перебором. 
Не будем говорить о равенстве полов, всяких прочих ген-
дерных штучках, задача не в этом. Мир прочен и устой-
чив, если в нем соблюден некий баланс, только так. Он, 
этот баланс, а также норма важны во всем и незримо во 
всем присутствуют — в красоте и уродстве, в стекле и бе-
тоне, в древнем и современном. Этот баланс ощущается 
незримо, вне тактильности. Можно не разбираться в ис-
кусстве, но почувствовать душой, зрением сердца, где 
произошел перекос. Так, опытный 
критик, например, может точно «ра-
зобрать по косточкам» неудачную по-
становку, а зритель-любитель, воз-
можно, по полочкам все не разложит, 
но, почувствовав дисбаланс — напри-
мер, перебор с пошлостью, — встанет 
и уйдет в смятении, не понимая даже 
толком, отчего ему все не так и на-
столько тошно. 
Именно этот перекос и ощущается 
сейчас в новой, пока пунктиром толь-
ко обозначенной тенденции. Ну вот 
возьмем хотя бы уважаемый телека-
нал «Россия». В заявленных премьерах 
нового сезона там мужчину-героя 
найти не так просто: «Алла, такси!», «Васнецова», «Дама 
с собачкой», «Зеркало лжи», «Медиум-2», «Тайны след-
ствия»... Только в «Склифосовском» и «Докторе Краснове» 
первая скрипка отдана героям-мужикам. Ну согласитесь, 
даже численно — дисбаланс налицо. 
Слышу, слышу феминистские шипения: «Ну и что тако-
го?» Но ведь и близко мыслей не было как-то кого-то «уще-
мить». И ничего против сериалов этих не имею. Но согла-
ситесь: так получается, что столь активное выдвижение 
женщин на первый план исподволь мужчин отправляет 
куда-то в арьергард. Но ведь мы же — за равенство! 
А тут — где оно? Хотя бы намек на него?
Прекрасный следователь. Пережившая личную драму 
и отправившаяся, не унывая, таксовать. Бывшая матема-
тичка, щелкающая детективные загадки как орешки, 
женщина-логопед, которую обстоятельства вынудили за-
няться расследованием... Они все могут, со всем справля-
ются, наши сериальные богини. И как-то невольно, но 
задумаешься: а зачем тогда мужики-то вообще?
Да, такой перекос есть и в жизни. Увы. Но кино вполне 
может формировать и выравнивать жизненные переко-
сы. Оно должно показывать героев, чтобы на них хотелось 
равняться, должно формировать представление о настоя-
щей силе и мужественности, о том надежном плече, кото-
рое любая женщина мечтала бы найти. А сейчас на какое 
плечо голову приклонить? Ну не на плечо же доктора Бра-
гина, в самом-то деле? Только не говорите, что героев — 
нет. Уж не в наше время, честное слово... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Новость, взбудоражившая любителей сериалов: в Санкт-Петербурге начали снимать масштабную остросюжетную шпионскую драму о роли советской разведки 
и отечественной науки в создании ядерного щита СССР. Но не в теме дело! 62 процента опрошенных киноманов оказались недовольны тем, что улицы Берлина были 
воссозданы на территории Северной столицы, что многие сочли едва ли не святотатством... Вот как серьезно мы воспринимаем кино. Обсудим и другие проекты! 

Чем можно поплатиться 
за мечту о вихре событий 
Телеканал «Россия» присту-
пил к съемкам многосерий-
ного фильма «Куколка». 
Первыми, в 2024 году, его 
увидят подписчики онлайн-
кинотеатра «Кинопоиск», 
а затем — зрители канала. 

Производством сериала зай-
мется студия «Мангос фильм». 
В картине представлен яркий 
актерский букет: тут и Роман 
Мадянов, и Елена Валюшки-
на, а также Владимир Симо-
нов, Алексей Демидов, Свет-
лана Смирнова-Кацагаджие-
ва, Глеб Бочков и многие дру-
гие популярные артисты. Ну 
а в главной роли собирается 
блеснуть Анастасия Уколова, 
которую небезосновательно 
называют восходящей звез-
дой нашего кинематографа. 
Выпускница Театрального 
училища имени Щепкина 
(она училась на курсе Юрия 
и Ольги Соломиных), Настя 
одиннадцать лет назад дебю-
тировала на телевидении 
в сериале «Деффчонки», где 
сыграла одну из главных но-
вых героинь последнего сезо-
на, и потом снималась не раз, 
а наибольшую известность 
приобрела после роли в по-
пулярном сериале «Саша-
Таня». Кроме того, были заме-
чены ее работы в сериале 
«Кровавая барыня», комедии 
«Громкая связь» и в нашумев-
шем фильме «Капитан Волко-
ногов бежал». 
Снимает многосерийную кар-
тину режиссер Егор Анашкин. 
Наверное, сегодня его по пол-
ному праву можно назвать 
любимцем телеканала «Рос-
сия», поскольку все его рабо-
ты — масштабный проект 
«Шаляпин», «Зулейха откры-
вает глаза», «Кровавая бары-
ня» — выходили в эфире теле-
канала «Россия» с большим 
успехом и вызывали бурное 
обсуждение. 

В работе над проектом заня-
ты и другие известные люди: 
так, авторами сценария ста-
ли Елена Исаева, известная 
по таким проектам, как «Док-
тор», «Куприн. Яма», и Ста-
нислав Эркилевский, автором 
идеи числится Марика Девич 
(это ей нужно говорить спаси-
бо за «Кровавую барыню»). 
В общем, многообещающие 
кадры! 
Итак, о чем же речь? Отправ-
ляемся на век назад, в 1911 год. 
Выпускница Института благо-
родных девиц Саша Мещер-
ская (ее как раз и играет Ана-
стасия Уколова) возвращается 
в небольшой провинциаль-
ный городок. Все благополу-
чие ее семьи зиждется на род-
стве с любящим дядюшкой, 
владельцем оружейного заво-
да Николаем Шумиловым (его 
играет Роман Мадянов). Роди-
тели Сашеньки: князь Иван 
Сергеевич Мещерский (Влади-
мир Симонов) и Мария Ильи-

нична (Елена Валюшкина) 
мечтают о скорейшем замуже-
стве дочери... 
Но Саша на самом деле меч-
тает совсем о другом. Она 
просто грезит архитектурой 
и мечтала бы сделать карье-
ру архитектора. Но и угодить 
любящим родителям она не 
прочь. И поэтому очарова-
тельная девушка сводит но-
вые знакомства, стремитель-
но погружаясь в водоворот 
интриг, где все личные инте-
ресы перекрывают интересы 
политические. Томящуюся от 
тоски и понимания неяркости 
жизненных перспектив ин-
ститутку Сашу другой мир, 
где происходят хладнокров-
ные убийства, используется 
циничный шантаж, плетутся 
хитроумные заговоры и ин-
триги, просто очаровывает. 
Вот где настоящая жизнь, 
восхищается она. И, сама того 
не замечая, девушка вскоре 
становится идеальным объек-
том для террористического 
гипноза...
— Мне очень понравился сце-
нарий: после его прочтения, 
как после хорошей книги, 
я несколько дней ходила под 
впечатлением — очень захва-
тывающий сюжет, — расска-
зала Анастасия Уколова. — 
А самый большой сюрприз 
ожидает зрителей в финале: 
я даже сама не ожидала такой 
развязки! Это и приключе-
ния, и детектив, и, конечно 
же, любовная линия — она 
всем движет. Моя героиня, 
юный цветочек, оказывается 
в самой гуще событий, сама 
ищет выходы из ситуаций, на-
чинает расследовать, что про-
исходит. Моя Саша очень ре-
шительная, смелая, внима-
тельна и думающая девушка. 
Я ею восхищаюсь!» 
Сюжет кажется нетривиаль-
ным, остается дождаться пре-
мьерного показа. 

Жизнь по вызову как оборотная сторона 
человеческих страстей
Онлайн-кинотеатр KION 
начал сентябрь премьерой: 
второй сезон скандального 
сериала «Жизнь по вызову» 
с Павлом Прилучным. 

Показанный в прошлом году 
сериал «Жизнь по вызову» 
стал одним из самых обсужда-
емых проектов. Причин мно-
го, в первую очередь реали-
стичная канва — в основу 
жесткого сериала легли ре-
альные истории девушек-
эскортниц. Многих шокиро-
вали и откровенные сцены, 
которыми изобиловал сери-
ал, а также жестокость нравов 
того мира, который большин-
ству зрителей не знаком. В се-
риале девочкам агентства, 
возглавляемого Александром 
Шмидтом (Павел Прилуч-
ный), в каком-то смысле по-
везло больше, чем другим: их 
хозяин, известный «в обще-
стве» как Мэджик, относится 
к ним с определенной долей 
симпатии и человеческих 
черт не лишен. Бизнес Шмид-
та, конечно, накладывает от-
печаток на его характер и ду-
шу: он нахрапист, циничен, 
любит деньги и красивую 
жизнь, но берега видит. 
Насколько возможно, Шмидт 
пытается соблюдать интересы 
«работниц», однако получает-
ся это далеко не всегда. Од-
нажды «ублажение» обезу-
мевшего от страстей богача 
завершается трагедией: на 
девушек устраивают охоту, 
в которой многие погибают. 
Шмидт бежит за границу. 
Во втором сезоне бывший вла-
делец элитного эскорт-агент-
ства возвращается в столицу 
с одной только целью: ему 
нужно отомстить олигарху 
Ружинскому (Александр Яц-
ко), разрушившему жизнь 
Шмидта, и Денису Викторови-
чу (Владимир Сычев) — ведь 
именно он убил девушек-эс-

корт ниц... Еще одна цель 
Шмидта — возродить бизнес. 
Случай позволяет ему ли-
шиться крайне неприятного 
конкурента — Вадика. Дей-
ствует Мэджик осторожно, 
для прикрытия используя бра-
та и сестру — Антона (Никита 
Кологривый) и Настю (Лиза 
Моряк), ну а что еще делать, 
если ты на родине на птичьих 
правах... Самая главная цель 
возвращения Шмидта — спа-
сение дочери Алины (ее игра-
ет юная актриса Василина 
Юсковец), которая назло отцу 
стала эскортницей и теперь 
подвергается опасности. 
Однако все эти чудесные пла-
ны — не более чем... планы. 
Шмидта тормозит его соб-
ственное прошлое. Что бы он 
ни делал, ему мешают некие 
новые проблемы, которые так 
или иначе связаны с его преж-
ней жизнью. Искушений и ис-

пытаний Шмидту точно хва-
тит сполна. Их будет немало 
и у других персонажей. 
...Первые две серии второго 
сезона, надо сказать, впечат-
лили: динамично, остро, без 
занудства. Создатели обеща-
ют, что второй сезон расска-
жет, как легко в погоне за 
справедливым возмездием 
растерять принципы и остат-
ки человечности — качества, 
за которое все же цепляется 
весьма спорный персонаж 
Павла Прилучного. Сериал 
разоблачает внешне эффект-
ный и потому обманно-при-
влекательный мир эскорта, 
показывая, какую страшную 
цену приходится платить его 
участникам за потакание 
страстям и служение золото-
му тельцу.

Актеры Екатерина Волкова и Павел Прилучный сыграли в сериале «Жизнь по вызову — 2» 
режиссера Сарика Андреасяна 

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

ВЛАДИМИР КРИСТОВСКИЙ
ЛИДЕР ГРУППЫ UMA2RMAN

Специально к выходу новых 
серий я перезаписал извест-
ный саундтрек. Мои дочки лю-
били сериал, с тех пор у меня 
еще прибавилось детей (те-
перь у меня их пять!). Сейчас 
у нас так же, как и в «Папиных 
дочках», подрастает новое по-
коление, которое с удоволь-
ствием посмотрит продолже-
ние сериала. Я и сам ждал его, 
потому что это отличный про-
ект, веселый, семейный, до-
брый. Песня получилась такой 
же. Наверное, в этом секрет ее 
долголетия, ведь мы до сих 
пор играем ее на концертах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Егор Анашкин с красным 
дипломом окончил ВГИК 
имени Сергея Герасимо-
ва. Первую работу («Оста-
новите поезд!») предста-
вил на конкурсе студенче-
ских дебютных фильмов 
«Святая Анна» и не прога-
дал. Его работа удостои-
лась отдельного диплома 
фестиваля. В данный мо-
мент режиссер работает 
над еще одним проектом 
телеканала «Россия» — 
это «Царская прививка», 
история о том, как госуда-
рыня Екатерина сделала 
себе прививку от оспы, 
после чего в стране про-
шла первая массовая вак-
цинация... 

кстати
САРИК АНДРЕАСЯН
РЕЖИССЕР

Я всегда воспринимаю такое 
кино как наблюдение за тем, 
как кто-то наступил на грабли, 
чтобы сделать для себя опре-
деленные выводы. Уверен, 
что кино помогает, если оно 
прямо и честно проговаривает 
сложные темы. 

ПАВЕЛ ПРИЛУЧНЫЙ 
АКТЕР

В первом сезоне мой герой 
был увлечен развитием биз-
неса и практически потерял 
любимую дочь. Теперь жаж-
дамести затмевает все,
и ситуация снова выходит 
из-подконтроля.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставят участники акции памяти жертв фашизма Арина Мальцева и ее отец Ярослав Мальцев, которые вместе с десятками других людей воз-
ложили цветы к Могиле Неизвестного Солдата у Кремлевской стены. Церемония была приурочена сразу к двум памятным датам — Международному дню памяти 
жертв фашизма и перенесения мощей святого благоверного князя Александра Невского из Владимира в Санкт-Петербург. Кроме того, организаторы мероприятия 
работают над утверждением государственного праздника в честь Невского, который напомнит жителям столицы и широкой общественности о самом князе и его 
подвигах на благо Отечества. А также о том, какими жертвами оборачивается для государства и всего человечества воцарение идей, противоречащих таким поня-
тиям, как нравственность, гуманизм, доброта.

Ушел, оставив после 
себя живую энергию

Сегодня ровно год, как 
из жизни ушел легендарный 
главный редактор газеты 
«Комсомольская правда», 
заслуженный журналист 
Российской Федерации Вла-
димир Сунгоркин (на фото).

Если перечислять вклад, ко-
торый Владимир Николае-
вич внес в развитие совре-
менной журналистики, вряд 
ли хватит места в газете. Он 
прошел путь от корреспон-
дента, рассказывавшего лю-
дям о ходе строительства 
Байкало-Амурской маги-
страли, до руководителя од-
ной из самых любимых и по-
пулярных газет. 
По рассказам друзей и коллег, 
он никогда не сидел на месте, 
ходил в экспедиции. Из по-
следнего такого похода в При-
морье, где он собирал матери-
ал для книги о первопроходце 
Дальнего Востока Владимире 
Арсеньеве, он не вернулся...
— Прошел год с момента ско-
ропостижной кончины Вла-
димира Николаевича Сунгор-
кина, моего отца. Некоторые 
люди уходят, не оставив по-
сле себя и следа, а память 
о других, наоборот, живет 
в их делах, в людях, которых 
они затронули, — поделился 
с «ВМ» журналист, сын Влади-
мира Сунгоркина, Владимир 
Сунгоркин-младший. — Его 
главный проект — газета 
«Комсомольская правда» — 

несмотря ни на что — продол-
жает развиваться и радовать 
своих читателей. 
Владимир Сунгоркин-млад-
ший добавил, что память о его 
отце продолжает жить.
— В его честь названы улицы 
и корабли... Живая и кипучая 
энергия, тяга к новому, поиск 
и движение вперед, невзирая 
на трудности, профессиона-
лизм — добрая и хорошая па-
мять, в наших сердцах о Вла-
димире Николаевиче, — до-
бавил он.
И действительно. В сентябре 
прошлого года одну из улиц 
Хабаровска, где родился Сун-
горкин, назвали в его честь. 
А спустя почти год, в августе 
2023-го, в честь легендарного 
главного редактора «Комсо-
молки» назвали корабль — 
буксир, который способен об-
служивать любые суда. 
Вплоть до супертанкеров. Та-
кой же надежный, каким был 
и сам Владимир Николаевич 
для своих родных, друзей, 
коллег и знакомых. 
КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ 
ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 

Мигрантам 
могут запретить 
перевозить семьи 
в Россию. И как вам?

ЮРИЙ МОСКОВСКИЙ 
ДИРЕКТОР ИНФОРМАЦИОННО
АНАЛИТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА ПРОГНОЗ

Это предложение идет враз-
рез с множеством законода-
тельных актов и межправи-
тельственных соглашений, 
которые подписаны Россией. 
Плюс к этому у нас есть много 
категорий работающих ино-
странных граждан. При этом 
в РФ свободное передвижение 
труда и капиталов. Это зна-
чит, что, если человек приехал 
с женой, которая работает, 
она имеет полное право здесь 
находиться вместе со своими 
детьми, адаптироваться и ста-
новиться частью нашего об-
щества. Получается, предло-
жение внесли, но не прорабо-
тали законодательно.

НАТАЛЬЯ ПРОДАНОВА 
ЭКОНОМИСТ, ПРОФЕССОР РЭУ 
ИМ. ПЛЕХАНОВА

У большинства мигрантов 
многодетные семьи, они поль-
зуются льготами нашей стра-
ны. Зачастую у них по три или 
четыре ребенка. Но всем этим 
людям необходимы средства 
для жизни. Пока есть те рабо-
тодатели, которые принима-
ют их и платят зарплату в кон-
верте, ситуация с каждым го-

дом будет усугубляться. По-
этому нужно усиливать меры, 
способствующие официаль-
ному трудоустройству ми-
грантов.

РОМАН СТЕПАНОВ
МИГРАЦИОННЫЙ ЮРИСТ

Если этот законопроект при-
мут, то с определенными изме-
нениями в формулировке. На 
мой взгляд, он нацелен на соз-
дание для приезжих новых 
ограничительных рамок, учи-
тывая количество нашумев-
ших историй с детьми, кото-
рые плохо говорят по-русски 
в школах. Однако подобная 
инициатива может уменьшить 
миграционный поток, а это 
значит, что специалистов, ко-
торые едут к нам, станет мень-
ше. Мне кажется, законодате-
ли скорее установят квоты для 
приезжающих. Например, тру-
довой мигрант сможет привез-
ти в страну только конкретное 
количество родственников, 
владеющих русским языком. 
Но если это предложение при-
мут с оригинальным посылом, 
то законодательно его сложно 
осуществить. Это увеличит на-
грузку на пограничные служ-
бы, МВД и другие ведомства. 

В Госдуме предложили запретить трудовым мигрантам 
перевозить семьи в Россию. По мнению инициаторов, 
данная мера позволит снизить расходы бюджета, ведь 
сейчас часто на одни работающие руки приходятся не-
сколько человек, нуждающихся в соцподдержке. 

вопрос дня

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Продолжатели 
большой идеи

На кухне круглосуточно тарахтят но-
вости. Периодически их сменяет ре-
клама. Она яркая и музыкальная, по-
этому мой пятилетний сын сразу бро-
сает игрушки и прилипает к экрану. 
А на экране мама ворчит, что папа — 
непутевый, сделал сыну плохой ко-
стюм, поэтому хорошо, что «квартиру 
уже с отделкой купили», а иначе ре-
монт был бы, как костюм, — такой же 

нелепый. Папа лишь виновато улыбается. В следующем 
ролике папа другой, но так же виновато улыбается при 
виде пустого холодильника. Полная женщина в халате 
разводит руками и заказывает доставку. 
Мой сын смеется, глядя на беспомощных пап. А я заки-
паю, потому что все вокруг твердят о демографической 
яме, о том, что молодые люди не торопятся заводить се-
мьи, рожать детей, но зачем? Зачем молодому мужчине 
отягощать свободную жизнь грузом из замученной домо-
хозяйки — жены и проблемных детей? А девушке зачем 
менять деловой костюм на халат и пе-
реключаться с интересных рабочих 
проектов на контроль непутевого му-
жа? Может, и правда: сначала карьера, 
а потом, если получится, — пеленки?
Отвечая на эти вопросы, эксперты что-
то лепечут про пяточки младенцев, но, 
честно говоря, эти «пяточки» умиляют 
далеко не всех. Нет понятного объяс-
нения, для чего и кому нужны лишние 
трудности, когда и без них, в общем-
то, можно прекрасно жить. Вместо это-
го мы наблюдаем модели семей, от ко-
торых хочется очертиться кругом, что-
бы не иметь с ними ничего общего. 
Для меня объяснение «зачем» внезап-
но сформулировал герой фильма про переселение старо-
веров из Бразилии на Дальний Восток. Авраам Калугин 
переезжает с семьей — женой и пятью детьми. Он хочет 
продолжить заниматься сельским хозяйством. Это их фа-
мильное дело. Калугину около полтинника. Ведущий ин-
тересуется, не боишься, мол, не успеть, все-таки возраст? 
Калугин с удивлением смотрит на него. Дети ведь продол-
жат его дело, как и он — дело родителей! Мужчина зани-
мается тем, что любит, создавая почву (во всех смыслах 
слова) для детей и страны, в которой они будут растить 
его внуков. Его дело будет жить долго, впереди как мини-
мум вечность. Он не боится не успеть! И этот «человек от 
сохи» выразил ту идею, которую не могут донести и про-
пиарить наши эксперты и демографы. Семья — это банда 
единомышленников, ради которой не нужно ничем жерт-
вовать просто потому, что родные — сообщники и про-
должатели твоих идей. Ваших общих идей! И для этого 
необязательно быть предпринимателем, есть ведь и тру-
довые династии, которые прекрасно существуют в этом 
сценарии. Вместе начать и развить большой проект, соз-
дать идею, ценную для множества людей, нескольких по-
колений, — вот это действительно может вдохновить, 
а вовсе не «пяточки».

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВИКТОРИЯ 
ФИЛАТОВА
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Диктант помог узнать уровень 
цифровой грамотности

Центры реабилитации детей 
получили гуманитарную помощь

Вчера в онлайн-формате 
прошла очередная Всерос-
сийская образовательная ак-
ция по информационным 
технологиям «ИТ-диктант». 
Приурочили ее ко Дню про-
граммиста. 

Проверить свой уровень циф-
ровой грамотности смогли 
все желающие. Тестирование 
было доступно как для детей 
с 1 по 4-й классы, так и для 
взрослых пользователей, ко-
торые имеют более продви-
нутый опыт в ИТ-сфере. На 
решение задач и поиск отве-
тов давался час. В диктанте — 
32 вопроса, которые разбиты 
по таким тематическим бло-
кам, как «Критическое воспри-
ятие информации», «Цифро-
вое потребление», «Финансо-
вые операции и онлайн-покуп-
ки», «Цифровая безопасность» 
и многое другое. 
— Каждая из тем «ИТ-дик-
танта» отражает важное на-

правление в формировании 
цифровой грамотности. Так 
участники получают объек-
тивные данные об уровне сво-
их знаний в каждом из блоков 
и уже знают, какие навыки 
стоит подтянуть, — отмечает 
директор департамента ин-
форматизации Тюменской 
области Станислав Логинов.
Именно его организация от-
вечает за проведение всерос-
сийской акции. 
— В этом году вопросы прош-
ли внешнюю экспертизу веду-
щих российских и региональ-
ных ИТ-компаний, что тоже 
является гарантом качества 
нашей образовательной ини-
циативы, — дополнил он. 
Кстати, акция стала уже тра-
диционным мероприятием — 
проводят ее с 2018 года. Всего 
же с начала этого года в стра-
не прошло шестое по счету 
ИТ-тестирование. 
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

В исправительном центре 
при колонии-поселении № 2 
УФСИН России по Москве ор-
ганизовали добровольный 
сбор гуманитарной помощи 
детям, которые проходят ре-
абилитацию в Центре Ната-
льи Пыхтиной.

К благотворительной акции 
присоединились не только со-
трудники учреждения, но 
и осужденные к принудитель-
ным работам. Для детей с на-
рушениями опорно-двига-
тельного аппарата они пере-
дали 12 комплектов развива-
ющих игр и специальные 
спортивные тренажеры.
— Понимая, что дети, кото-
рые в силу жизненных ситуа-
ций постоянно находятся 
в стенах реабилитационного 
центра, наиболее остро нуж-
даются в поддержке, сотруд-
ники и осужденные ни секун-
ды не раздумывали по поводу 
участия в акции, — подчер-

кнула начальник УФИЦ при 
КП-2 Светлана Ховрина.
Кроме того, в исправительном 
учреждении собрали и отпра-
вили гуманитарную помощь 
ребятам, которые находятся 
в Центре социальной реабили-
тации «Особое детство» в Не-
нецком автономном округе. 
К этой акции тоже присоеди-
нились осужденные. В Центр 
социальной реабилитации 
удалось отправить 8 комплек-
тов развивающих игр, а также 
деньги на приобретение спор-
тивных тренажеров.
Тем временем начальник 
УФСИН России по Москве 
Сергей Мороз провел рабочую 
встречу с представителями 
бизнес-сообщества. В ходе ме-
роприятия обсудили возмож-
ность трудоустройства осуж-
денных на некоторые предпри-
ятия крупной компании по оп-
товой и розничной торговле.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Художники рисуют станции самого 
красивого метро на планете
Начался второй этап проекта 
«Пленэр БКЛ», в рамках ко-
торого художники-пленэри-
сты запечатлевают на хол-
стах станции Большой коль-
цевой линии метро. «ВМ» уз-
нала об этом проекте 
поподробнее.

В своей небольшой студии ху-
дожница Ольга Украинская 
показывает холст, на котором 
маслом написана станция 
«Воронцовская».
— Я сразу выбрала эту стан-
цию, так как она напомнила 
какую-то футуристическую 
компьютерную игру: метал-
лическая, хайтечная, кругом 
яркие блики, контрасты. По 
замыслу архитектора, пото-
лок станции — это имитация 
Млечного Пути. Изобразить 
его было сложно, ведь там 
много изгибов разной высо-
ты, — пояснила Ольга.
По словам художницы, пленэ-
ры в метро оказались свое-
образными «тренингами кон-
центрации»: шум, постоянно 
дует ветер, пробегают мимо 
пассажиры.

— Люди реагировали по-
разному. Они выходят из ваго-
на, а тут художник с мольбер-
том. На нас смотрели кто 
с удивлением, кто с интересом. 
Иногда спрашивали, что мы 
пишем. Это был интересный 
опыт, — сказала художница.
Сейчас стартовали второй 
и третий этапы проекта. Ху-
дожники изображают входные 

группы станций, а фотографы 
запечатлевают их со своими 
произведениями на фоне на-
писанных ранее станций.
— Мы расширяем проект 
и показываем БКЛ со всех сто-
рон. Если раньше в основном 
перед нами стояла задача за-
печатлеть платформу и убран-
ство станций, то сейчас идет 
прорисовка входных групп 

и дополнительных элементов. 
Ведь входная группа — это об-
разец архитектурного искус-
ства, вписанного в ландшафт 
города. Появляется новая 
станция, новый объект архи-
тектуры, и город преобража-
ется, — объяснила куратор 
проекта Ольга Баркалева.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ЛИНДА КРИЦКАЯ
ДИРЕКТОР АССОЦИАЦИИ 
ПЛЕНЭРИСТОВ
Мы продолжаем развивать те-
му многогранности метропо-
литена. Некоторые станции 
БКЛ построены в стиле аван-
гард, и мы решили делать фо-
тосессии наших художников 
в этом стиле, показать, 
как сильно повлиял проект 
на их восприятие. Сейчас мы 
готовимся к большой выстав-
ке, на которой покажем мо-
сквичам все три этапа нашей 
работы, все чувства, захлест-
нувшие холсты. Ведь БКЛ — 
это сердце столицы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Знакомства

Недвижимость Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Сваха. Серьезные отношения! 
Т. (916) 487-22-29

память
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Вчера 11:00 Художница Ольга Украинская на станции 
«Аминьевская»
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